
На празднике при-
сутствовали также 
деканы факульте-
тов, преподаватели, 

кураторы и гости.
Насыщенная программа 

мероприятия включала дело-
вую и развлекательную части. 
Перед магистрантами выступи-
ли представители вуза, Мини-
стерства образования и науки 
РТ, предприятий-партнеров  
КНИТУ, общественных органи-
заций и фондов.

С приветствием к собрав-
шимся обратился проректор по 
учебно-методической работе 
Александр Кочнев. Он от-
метил значительный рост ма-
гистратуры университета, где 
сегодня обучается около трех с 
половиной тысяч студентов.

В ходе деловой части и мно-
гочисленных выступлений ма-
гистранты смогли в полной 
мере узнать о своих широких 
возможностях и перспективах, 
в том числе международных.

Начальник управления ас-
пирантуры и докторантуры 
Зинаида Коновалова рас-
сказала о важности научных 
исследований, специальнос-
тях аспирантуры вуза и при-
звала студентов поступать 
туда после окончания маги-
стратуры.

От промышленников высту-
пил выпускник Института по-
лимеров КНИТУ, ныне началь-
ник управления маркетинга 
и внешнеэкономической дея-
тельности «КЗСК-Силикон» 
Сергей Нестеров:

– Магистратура – это воз-
можность предприятий уча-
ствовать в разработке про-
грамм обучения, что мы и де-
лали при подготовке програм-
мы по кремнийорганике.

О направлениях республи-
канской программы «Алгарыш» 
для молодых исследователей 
рассказал начальник отдела 
международных образователь-
ных программ и проектов Бу-
лат Яруллин. Разнообразные 
международные грантовые про-
граммы и возможности языко-
вой подготовки в КНИТУ пред-
ставили также начальник меж-
дународного управления Юлия 
Зиятдинова и сотрудница ин-
формационного центра ДААД в 
Казани Мария Кулькова. •Проректор по учебно-методической работе Александр Кочнев награждает магистранта ИХТИ  

    Алену Николаеву, стипендиата Президента Российской Федерации.
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Продолжение на стр.7

26 октября, впервые в истории вуза, было проведено большое 
праздничное мероприятие – День магистранта КНИТУ. 
Он состоялся в МЦ «Ак Барс» и собрал более шестисот 
студентов, обучающихся в магистратуре на разных 
факультетах и кафедрах университета. 

Осенний марафон магистранта 

Участие студентов КНИТУ в федеральном экологическом проекте «Чистые игры» 
(продолжение темы - на стр.10). Фото Дениса Сафина
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На УчеНом совете

3 октября состоялось первое в этом учебном году заседание 
ученого совета. 

Удостоены 
наград

• БЛАГОДАРСТВЕННЫМ ПИСЬМОМ 
Ми ни стерства образования и науки РТ за 
большой вклад в сохранение и развитие 
национального образования, воспитание 
молодого поколения в лучших традициях 
татарского народа награжден ректор 
КНИТУ  Герман Сергеевич ДЬЯКОНОВ.

• За многолетний личный вклад в 
становление и развитие КНИТУ-КГТУ-
КХТИ звание «Почетный ветеран 
КНИТУ-КХТИ» присвоено следующим 
сотрудникам университета: Виктору 
Яковлевичу БАЗОТОВУ, Алексею Фе-
офилактовичу МАХОТКИНУ, Фаузие 
Равильевне ГАРИЕВОЙ, Станиславу 
Васильевичу КРУПИНУ, Алле Яков-
левне ТРЕТЬЯКОВОЙ, Абрику Хайрул-
ловичу ВАЛИУЛЛИНУ.

• Отраслевыми наградами Министерства 
об разования и науки РТ награждены: 
нагрудным знаком «За заслуги в 
образовании»  Люция Габдулхаковна 
ХИСАМИЕВА – доцент кафедры моды 
и технологии; ПОчЕТНОЙ ГРАМОТОЙ: 
Руслан Фаридович ГИЛЬМУТДИНОВ – 
старший преподаватель кафедры 
интеллектуальных систем и управления 
информационными ресурсами, Сер-
гей Алексеевич СЕРГЕЕВ – зав. ка-
федрой социальной  и политической 
конфликтологии, Марат Нариманович 
СУЛЯЕВ – начальник военной кафедры, 
Любовь Геннадьевна СУЮШОВА – 
инженер кафедры аналитической химии, 
сертификации и менеджмента качества.

• Почетным знаком Российского про-
фес сионального союза работников хи-
мических отраслей промышленности 
– орденом «За заслуги перед 
химической индустрией России» II 
степени награжден Тимур Рустамович 
ДЕБЕРДЕЕВ – зав. кафедрой техно-
логии переработки поли меров и ком-
позиционных материалов.

• ДИПЛОМОМ II степени меж дуна-
родной выставки «Авиакосмические 
техно логии, современные материалы 
и оборудование» награждена Любовь 
Андреевна ЗЕ НИТОВА – профессор 
кафедры ТСК.

• ДИПЛОМОМ I степени международ-
ной выставки «Нефть. Газ. Нефтехимия» 
наг ражден Ренат Фаритович ХА МИ-
ДУЛЛИН – профессор кафедры ОХТ.

• АТТЕСТАТ профессора вручен На-
илю Фариловичу ТИМЕРБАЕВУ – 
профессору кафедры переработки дре-
весных ма териалов.

• ДИПЛОМ доктора наук вручен Свет- 
лане Владимировне ШИЛОВОЙ – 
доценту кафедры физической и кол-
лоидной химии.

• ДИПЛОМОМ лауреата Всероссийс-
кого конкурса в сфере разви тия  
ор ганов студенческого само управле-
ния «Студенческий актив – 2016» в но-
минации «Лучший орган студенческого 
самоуправления» награжден Союз сту-
дентов и аспирантов ФГБОУ ВО «КНИТУ». 
(Диплом вручен проректору Людмиле 
Николаевне АБУТАЛИПОВОЙ.)

• ПОчЕТНОЙ ГРАМОТОЙ Министер-
ства труда, занятости и социальной 
защиты РТ за плодотворный труд, 
значительный вклад в подготовку вы-
сококвалифицированных кадров для 
социальной сферы Республики Та-
тарстан награждены преподаватели ка-
федры социальной работы, педагогики 
и психологии: зав. кафедрой Наиля 
Шаукатовна ВАЛЕЕВА, профессор 
Галия Булатовна ХАСАНОВА и доцен-
ты Назиля Накиповна МЕЛИХОВА, 
Татьяна Сергеевна АБРАНИНА. 

• ДИПЛОМОМ Конкурса проектов мо-
ло дых ученых награждены: Александр 
Сергеевич КРУПИН – аспирант кафедры 
технологии косметических средств, 
Елена Сергеевна ШАБРОВА – магистр 
кафедры физической и коллоидной хи-
мии.

Для сведения:
• Издана книга «Творчество: этика, эс-
те тика, конфликты» – Казань: Изд-во 
«Автор и Я», 2016. Автор – Владимир 
Викторович СКВОРЦОВ. 
• Издана монография «Капролактам: 
свойс тва, производство, применение» 
в двух томах – Москва, 2016. Авторы от 
КНИТУ: Фарид Мухамедович ГУМЕ
РОВ – зав. кафедрой ТОТ, Светослав 
Исаакович ВОЛЬФСОН – зав. кафедрой 
ХТПЭ.

Более тридцати представителей нашего вуза 
приняли участие в работе масштабного на-

учного форума – юбилейного, XX Менделеев-
ского съезда по общей и прикладной химии. Он 
проходил в Екатеринбурге с 26 по 30 сентября 
под эгидой Международного союза теоретиче-
ской и прикладной химии (ИЮПАК). 

С приветствием к участникам съезда обра-
тился губернатор Свердловской области Ев-
гений Куйвашев. На пленарных заседаниях 
звучали доклады всемирно известных уче-
ных Даниэля Шехтмана (Израиль, США), Пола 
Ворсфолда (Великобритания), Грэхэма Кукса 
(Университет Пердью, США), академика Сергея 
Алдошина, президента РАН академика Влади-
мира Фортова, академика Ирины Белецкой 
(МГУ им. М.В.Ломоносова) и др.

В программе мероприятия значились докла-
ды и стендовые выступления ученых КНИТУ. 
Так, профессор Олег Михайлов выступил с 
устными докладами на первой секции, посвя-

щенной фундаментальным проблемам химиче-
ской науки. В работе съезда также приняли уча-
стие профессора Ильсия Давлетбаева, Асхат 
Гумеров и др.

* * *  
В рамках Менделеевского форума 28 

октября был проведен также восьмой 
съезд Российского химического общества  
им. Д.И.Менделеева, на котором состоялись 
выборы руководящих органов общества. В 
голосовании принимали участие делегаты 
съезда от нашего вуза – профессора Вильям 
Барабанов, Юрий Галяметдинов, Алек-
сандр Дресвянников, Любовь Зенитова, 
Андрей Князев (заместитель председателя 
Республиканского химического общества 
Татарстана). 

 В состав руководящих органов РХО им. 
Д.И.Менделеева был избран ректор КНИТУ 
Герман Дьяконов. Об этом сообщил в письме, 

направленном 5 октября на имя ректора, пре-
зидент общества академик Аслан Цивадзе. 

«Уважаемый Герман Сергеевич! – говорится в 
письме. – Поздравляю Вас с избранием членом 
правления Российского химического общества 
им. Д.И.Менделеева. Надеюсь на Ваше активное 
участие в работе РХО, направленной на создание 
условий для реализации творческого и научного 
потенциала членов общества, содействие разви-
тию исследований в области фундаментальной 
химической науки и промышленной химии».

Как и в прежние годы, в правление РХО вошел 
также профессор КНИТУ, советник при ректора-
те Вильям Барабанов, избранный членом пре-
зидиума центрального правления общества.

На Менделеевском съезде

На нем был рассмот-
рен ряд важных воп-
росов: утвержден 
план работы совета 

на учебный год, намечены ме-
роприятия по совершенствова-
нию работы диссоветов КНИТУ 
согласно дорожной карте Мин-
обр науки России по оптимиза-
ции сети диссертационных со-
ветов.

Предваряя выступления по 
основным вопросам повестки 
дня, ректор Г.С.Дьяконов от-
метил сотрудников, получивших 
награды различного уровня, а 
также дал обзор значимых для 
вуза событий прошедшего меся-
ца. Это участие ректора и других 
представителей университета в 
круглом столе по перспективным 
строительным материалам Та-
тарстанского нефтехимического 
форума, в нескольких крупных 
выставках, Всероссийской кон-
ференции молодых ученых на 
базе КФУ, на которой присут-
ствовал заместитель министра 
образования и науки России 
А.В.Лопатин (он курирует нау-
ку), совещании по поводу плани-
руемого взаимодействия КНИТУ 
с «Ростехом» и др.  

В план работы ученого со-
вета (эту тему осветил в своем 
выступ лении проректор по науч-
ной деятельности и интеграции с 
производством И.А.Абдуллин) 
включены практически все важ-
ные направления деятельности 

КНИТУ, отраженные в програм-
ме развития университета. Осо-
бое внимание в работе совета 
уделено выполнению федераль-
ных государственных стандар-
тов, функционированию струк-
турных подразделений по ком-
мерциализации научных разра-
боток, финансовой деятельности 
и другим вопросам. 

С докладом о реализации 
утвержденного Минобрнауки 
России плана мероприятий (до-
рожной карты) по оптимизации 
сети диссертационных советов 
и необходимой в связи с этим 
работе советов КНИТУ к собрав-
шимся обратилась ученый секре-
тарь З.В.Коновалова. По по-
казателям научного и кадрового 

потенциала наш вуз в рейтинге 
научных организаций России по-
пал в первую группу, куда входят 
только федеральные и нацио-
нальные исследовательские уни-
верситеты (их всего 50, КНИТУ 
занял девятую позицию). В 2016 
году восстановлена работа двух 
советов вуза – по процессам и 
аппаратам химической техноло-
гии и по специальностям «Эко-
логия»,  «Биотехнологии», в том 
числе «Бионанотехнологии». 
Та ким образом, в университете 

работает сейчас 13 диссове-
тов. С 2013 по 2015 год ко-

личество диссоветов по стране 
сократилось на 19%. Об ужесто-
чении требований говорит тот 
факт, что из всех поданных ме-
нее чем за год ходатайств о воз-
обновлении работы советов 53% 
были отклонены. 

Основной задачей для дис-
сертационных советов КНИТУ 
остается достижение целевых 
показателей результативности 
научной деятельности членов 
советов (напомним, что в их 
число входят число научных пу-
бликаций в изданиях, входящих 
в авторитетные зарубежные и 
российские библиографические 
базы данных, количество рецен-
зированных монографий в заяв-
ленной области знаний, участие 
с докладами в международных 
конференциях, индекс Хирша). 

Целевые показатели резуль-
тативности научной деятельно-
сти членов диссоветов должны 
составлять к концу 2017 года не 
менее 90% по направлениям 
02.00.00 – «Химические науки» 

и  05.17.00 – «Химические техно-
логии». Для целого ряда других 
групп научных специальностей 
(01.02.00, 03.00.00, 05.02.00, 
05.04.00, 05.13.00, 05.19.00, 
05.21.00, 13.00.00, 08.00.00) и 
соответствующих советов вуза 
поставлен срок достижения 
90%-й результативности до дека-
бря 2018 года. 

«Ситуация для нас стабильная, 
но расслабляться не стоит», – 
подытожила свое выступление 
З.В.Коновалова. Принято реше-
ние ученым секретарям диссо-
ветов два раза в год проводить 
мониторинг данных по научной 
деятельности членов совета. 
Начальнику отдела аттестации 
научно-педагогических кадров 
Ч.А.Мисбаховой – собирать 
от соответствующих отделов и 
анализировать информацию, 
выявлять узкие места и активи-
зировать работу по повышению 
показателей научной деятельно-
сти университета. 

В результате закрытого голо-
сования продлен срок работы 
Л.В.Овсиенко в должности 
проректора по непрерывному об-
разованию на пять лет. 

На заседании был также со-  
г ласован список кандидатов для 
избрания в состав ученого совета 
факультета технологии, перера-
ботки и сертификации пластмасс 
и композитов (выступил про-
ректор по учебно-методической 
работе Александр Кочнев), 
утвержден график учебного про-
цесса на 2016/2017 год, решены 
иные текущие вопросы.

Алла Кайбияйнен 

«Ситуация стабильная, 
но расслабляться не стоит» 
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Под документом 
поставили подпи-
си генеральный 
директор ком-

пании господин Штефан 
Ланге и ректор университе-
та Герман Дьяконов. 

Экспозицию K-Messe по-
сетил также Президент Та-
тарстана Рустам Минни-
ханов. В конгресс-центре 
выставки 19 октября прошла 
встреча татарстанской деле-
гации с представителями 
деловых кругов Германии, 
в ходе которой состоялись 
презентация промышлен-
ного потенциала Республи-
ки Татарстан и церемония 
подписания договора между 
КНИТУ и компанией «Бра-
бендер». 

Договор предусматри-
вает взаимовыгодное со-
трудничество университета 
и компании в подготовке 
высококвалифицирован-
ных специалистов в обла-
сти химической и смежных 
отраслей промышленно-
сти, разработке и реали-
зации технологических и 
научно-технических про-
ектов и прог рамм,  научно-
технический обмен. 

В рамках договора в даль-
нейшем предполагается ра-
бота по созданию в КНИТУ 
центра компании «Брабен-
дер», как крупнейшего про-
изводителя лабораторного 
оборудования, в целях пред-
метной подготовки студентов 
для различных отраслей хи-
мической промышленности, 
в том числе полимерной.  

Компания «Брабендер», с 
которой наш вуз взаимодей-

ствует уже в течение ряда 
лет, – один из крупнейших 
в мире производителей при-
боров и оборудования для 
определения качества и фи-
зических свойств материа-
лов во всех областях хими-
ческой промышленности, в 
том числе экструдеров, сме-
сителей, биотехнологиче-
ского очистительного обо-
рудования и т.д.

Алла Кайбияйнен

КНИТУ и «Брабендер»
19 октября в Дюссельдорфе в рамках 19-й Международной 
выставки пластмасс и каучука K-Messe состоялось 
подписание договора о сотрудничестве между компанией 
«Брабендер» (Brabender GmbH & Co. KG) 
и ФГБОУ ВО «КНИТУ». 

елью визита стало установление пря-
мых партнерских связей и совмест-
ная работа в сфере подготовки ка-
дров и проведения НИОКР по трем 
основным направлениям: нефтепро-

мысел, нефтепереработка и флотореагенты. 
В течение дня состоялись встречи руковод-

ства университета с председателем правления 
научно-технологического центра «Парасат» 
Дасаном Кожабековым, его заместителем 
Салаватом Назмеевым, заведующим лабо-
раторией промысловой химии Казахстанско-
Британского технического университета (КБТУ) 
Сериком Кожабековым, генеральным ди-
ректором ТОО «Актауский завод нефтяного 
оборудования» Ануаром Айкынбаевым, 

коммерческим директором данного ТОО Ди-
ной Утебаевой.

В переговорах с казахстанскими парт нерами 
участвовали ректор КНИТУ Герман Дьяко-
нов, проректор по научной работе и интеграции 
с производством Илнур Абдуллин, проректор 
по режиму Рафкат Уразбаев, начальник от-
дела протокола Артем Безруков. Гостям были 
представлены основные направления развития 
вуза, его лучшие технологические разработки, 
научные лаборатории. 

Результатом встречи стала подготовка ме-
морандума о сотрудничестве между КНИТУ и 
КБТУ, подписание которого планируется поз-
же, когда наш университет посетит ректор на-
званного казахстанского вуза-партнера.

Есть взаимный интерес

17 октября 
КНИТУ 
посетила 
делегация его 
зарубежных 
партнеров – 
представителей 
образовательных 
и научных 
центров 
Республики 
Казахстан.Сотрудничество 

с Вьетнамом 
является од-
ним из стра-

тегических при- 
оритетов в междуна-
родной деятельности 
КНИТУ. В городе Вьетчи 
успешно работает пред-
ставительство нашего 
университета, реализу-
ются совместные обра-
зовательные программы, 
организуются научные 
мероприятия. В вузе обу-
чаются вьетнамские сту-
денты и аспиранты.

Целью визита было 
налаживание деловых 
контактов с казанскими 
коллегами, знакомство с 
университетом и его воз-
можностями. В состав 
вьетнамской делегации 
во шли ректор Электроэ-
нергетического универ-

ситета Чыонг Хюи Хо-
анг, декан факультета 
энергосбережения Зы-
онг Чунг Киени, декан 
факультета энергетики 
Чыонг Нам Хынг – 
кстати, выпускник КГТУ, 
кандидат технических 
наук.

Состоялась содержа-
тельная деловая беседа 
с курирующим в КНИ-
ТУ работу с Вьетнамом 
проректором по учебно-
методической работе 
Александром Кочне-
вым, на которой при-
сутствовали начальник 
управления по исследо-
ванию наночастиц Ста-
нислав Владимиров, 
исполнительный дирек-
тор общественной орга-
низации «Вьетнамское 
общество Рес публики 
Татарстан «Доанкет» 

(«Единство») Ринат 
Ибрагимов и началь-
ник отдела протокола, 
доцент кафедры физи-
ческой и коллоидной хи-
мии Артем Безруков. В 
тот же день вьетнамские 
коллеги встретились с 
ректором Германом 
Дьяконовым.

Гости посетили ряд 
учебно-научных лабо-
раторий нашего вуза: 
кафедр технологии син-
тетического каучука, фи-
зической и коллоидной 
химии, химии и пере-
работки эластомеров, а 
также лабораторию пер-
спективных полимерных 
и композиционных ма-
териалов. Интерес уче-
ных из Вьетнама вызва-
ли также лаборатории 
«Yokogawa – КНИТУ». 

Денис Сахарных

Вьетнам - в приоритетах

30 сентября КНИТУ посетила делегация 
Электроэнергетического университета Ханоя. 
Вьетнамские ученые встретились с ректором 
Г.С.Дьяконовым, проректором по учебно-
методической работе А.М.Кочневым, ознакомились 
с деятельностью различных лабораторий вуза.

Выставка K-Messe (K – первая 
буква немецких слов Kunststoff – 
«пластик» и Kautschuk – «кау-
чук») проходит с 1952 года каж-

дое трехлетие. В ней участвуют как круп-
ные международные концерны, так и не-
большие предприятия – производители 
разнообразных товаров, от стандартных 
видов сырья до изготовленного на заказ 
оборудования. На стендах компаний-
экспонентов можно ознакомиться с ре-
зультатами исследований в области кау-
чуков и пластмасс, новыми технологиями 
их обработки и производства, разработка-
ми новейших видов продукции, методами 
конструирования и последними тенден-
циями в мире полимерной и каучуковой 
промышленности.

В состав делегации нашего вуза во-
шли ректор профессор Г.С.Дьяконов, 
проректор по учебно-методической 
работе, зав. кафедрой ТСК профессор 
А.М.Кочнев, профессор, зав. кафе-

дрой ХТПЭ С.И.Вольфсон, профессор 
кафедры ТСК Л.А.Зенитова, дирек-
тор технопарка университета доцент 
В.В.Янов, зав. кафедрой ИХТ профессор 
Д.Ш.Султанова, зав. кафедрой ТОМЛП 
И.Н.Мусин. начальник отдела протоко-
ла Артем Безруков КНИТУ и его техно-
парк были представлены на экспозиции 
инновационного кластера «Иннокам».

Перевод экспозиции «Иннокама» так-
же был обеспечен силами представителей 
нашего вуза. Переводчиками работали 
С.Ш.Сайгитбаталова, ассистент ка-
федры ТСК, и А.Н.Федорчук, инженер 
этой же кафедры. Попасть на K-Messe им 
помог грант по программе «Алгарыш», 
для получения которого требовалось про-
демонстрировать не только знание языка, 
но и специальной терминологии химии 
полимеров. Девушки общались с посети-
телями на стендах, принимали участие в 
переговорах, экскурсиях по выставке.

Андрей Назаров

На ярмарке пластмасс
Солидная делегация нашего университета приняла 
участие в 19-й Международной выставке пластмасс и 
каучука K-Messe в Дюссельдорфе – экспозиционной 
площадке номер один в мире химических технологий.

При Ассоциации татар и башкир Казахста-
на был открыт образовательный центр, 

основным партнером которого является КНИ-
ТУ. Центр будет готовить потенциальных аби-
туриентов к поступлению в КНИТУ и КФУ, а 
также к сдаче ЕГЭ и дальнейшему обучению 

в вузах России. Наш университет предлагает 
абитуриентам Казахстана новейшие специ-
альности, в том числе в области химического 
и нефтяного машиностроения: нефтегазового 
дела, химических и нанотехнологий, пищевых 
производств, биотехнологий и т.д.

Расширяем географию
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Долг, честь, Отечество – 
главные слова настоящего 
мужчины

Обучение было организовано в рамках ве-
домственной целевой программы «Повы-

шение квалификации инженерно-технических 
кадров на 2015–2016 годы» по дополнитель-
ным профессиональным программам «Совре-
менные аспекты обслуживания оборудования 
нефтехимических производств» и «Современ-
ные аспекты технологии нефтехимических про-
изводств».

Это первая группа обучающихся ИДПО, на-
правленная на стажировку в Баку. Развивать 
контакты с азербайджанскими коллегами пла-
нируется и в дальнейшем.

Какие категории сту
дентов подлежат 
призыву после окон-
чания университе-

та?
– На военную службу будут призы-

ваться выпускники, не проходившие 
учебу на факультете военного обучения 
и годные по состоянию здоровья.

 – Как долго им придется слу-
жить?

 – Студенты-призывники имеют 
право выбора: после окончания вуза 
проходить военную службу по призыву 
или по контракту.

 Срок службы по призыву составляет 
один год. Военнослужащие находятся 
на казарменном положении и полном 
государственном обеспечении. Хочу 
отметить, что наиболее талантливые 
выпускники, склонные к научной ра-
боте, могут проходить службу в науч-
ных ротах, наиболее перспективные 
спортсмены – в спортивных ротах. По 
возможности призывникам разрешено 
прохождение срочной службы вблизи 
места жительства – в первую очередь 
это касается женатых, имеющих детей 
или родителей пенсионного возраста.

 – В каких условиях сейчас при-
ходится служить призывникам?

 – Как всегда, военнослужащим сроч-
ной службы приходится подчиняться 
ограничениям прав и свобод, установ-
ленным в соответствии с требования-
ми уставов Вооруженных Сил РФ. При 
этом в последние годы происходят 
качественные изменения в порядке и 

правилах прохождения военной служ-
бы.

 Так, призывникам в воинских частях 
предоставлено право пользования мо-
бильными телефонами, идет улучшение 
качества питания с поэтапным перехо-
дом на его организацию с элементами 
шведского стола, в подразделениях обо-
рудуются душевые комнаты.

 Распорядком дня для военнослужа-
щих по призыву предусмотрен 1 час 
отдыха (сна) в послеобеденное время и 
увеличение продолжительности ночно-
го отдыха до 8 часов 30 минут. Также 
увеличено время на физическую под-
готовку (до 25 часов в неделю или 4–6 
часов ежедневно).

 – Могут ли наши выпускники 
служить по контракту?

 – Да, студенты, окончившие вуз, 
имеют право поступления на военную 
службу по контракту без прохождения 
срочной службы. Первый контракт 
подписывается на два года. Во время 
прохождения службы по контракту 
военнослужащий проживает в бла-
гоустроенном общежитии. Женатым 
предоставляется служебная жилая пло-
щадь или денежные средства на подна-
ем квартиры.

 Кроме того, продолжительность ра-
бочего дня контрактника устанавлива-
ется регламентом служебного времени 
с 8 часов 30 минут до 18 часов с пере-
рывом на обед (с 14 часов 30 минут до 16 
часов) при 40-часовой рабочей неделе.

 – Какова финансовая сторона 
службы по контракту?

 – Военнослужащим начисляется де-
нежное довольствие с системой выплат 
и компенсаций. В первые два года конт-
ракта рядовой получает довольствие в 
размере от 17400 рублей в месяц, одна-
ко в зависимости от воинского звания, 
профессионального уровня, классной 
классификации военнослужащего, вы-
слуги лет и многих других факторов оно 
может очень существенно вырасти.

Всем контрактникам предоставляется 
социальный пакет: медицинское стра-
хование жизни и здоровья, медицин-
ское и санаторно-курортное, а также 
вещевое и продовольственное обеспе-
чение и, что немаловажно, переподго-
товка и переобучение на гражданские 
специальности.

– А если захотят служить по 
конт ракту те, кто проходил учебу 
на факультете военного обуче-
ния?

– У них тоже есть такая возмож-
ность.

– Какие требования предъявля-
ются к будущим контрактникам?

– К кандидатам на контрактную 
службу предъявляются требования к 
возрасту (до 40 лет), состоянию здоро-
вья, физической подготовке, профес-
сиональной подготовленности и при-
годности. 

Более подробно о порядке поступле-
ния на военную службу по контракту 
можно узнать в отделах военного ко-
миссариата по месту регистрации или у 
нас, во втором отделе (кабинет А-250).  

Денис Сахарных

В  мероприятии приняла участие профессор ка-
федры правоведения, заместитель директора 

ИДПО КНИТУ Светлана Барабанова.
Организаторами конференции выступили 

Международное общество инженерной педагоги-
ки (IGIP), Университет Ольстера и Международ-
ная ассоциация онлайн-инжиниринга. Совмест-
но с конференцией по ICL прошла также XLV 
Международная конференция IGIP.

Профессор С.В.Бара банова представила три 
доклада ученых КНИТУ. В числе авторов докла-
дов были она сама, В.Г.Иванов, Ф.Т.Шагеева, 
Н.Ш.Валеева и др. Россию на мероприятии 
представляли также коллеги из МАДИ (ГТУ), 
Томского политехнического университета, ВШЭ, 
Санкт-Петербургского политехнического уни-
верситета им. Петра Великого. В этом году суще-
ственно повысился рейтинг публикаций конфе-
ренции: они увидят свет в издательстве Springer.

Следующая конференция пройдет 27–29 сен-
тября 2017 года в Будапеште при поддержке Уни-
верситета Обуды. Материалы для публикации 
принимаются до 10 апреля 2017 года.

В ходе работы конференции на общем собра-
нии членов IGIP были проведены выборы нового 
президента данного общества — им стала Тереза 
Рештиву, представляющая Университет Порту 
(Португалия). Михаэль Ауэр занял должность 
генерального секретаря IGIP.

21–23 сентября 
в Белфасте проходила 
XIX Международная 
конференция по 
интерактивному совместному 
обучению (ICL-2016).

Научная география  
КНИТУ

1 октября начался очередной призыв на военную службу. Призывная 
кампания коснется и студентов КНИТУ – этой осенью планируется призвать 
87 выпускников. О том, в каких условиях им придется служить, 
мы побеседовали с начальником второго отдела Владимиром Вьюгиным.

Слушатели курсов повышения 
квалификации ИДПО 
КНИТУ с 3 по 7 октября 
2016 года проходили 
стажировку в Институте 
нефтехимических процессов 
имени Ю.Г.Мамедалиева 
Национальной академии наук 
Азербайджана.

* * *

В  его задачу входило проведе-
ние плановой проверки рабо-
ты факультета военного обу-
чения КНИТУ.

Проверка коснулась организации 
учебного процесса, состояния учеб-
ной материально-технической базы, 
учетно-отчетной и плановой докумен-
тации, воинской и трудовой дисципли-
ны, внутреннего порядка, командир-

ской и методической подготовки лич-
ного состава факультета.

В тот же день состоялась встреча 
Павла Подковырова с первым про-
ректором по учебной работе Василием 
Ивановым, в которой также приняли 
участие директор Института военного 
обучения полковник Нариман Суля-
ев и начальник факультета военного 
обучения Хамит Тухбиев.

По итогам проверки Минобороны  
России сделало выво д о том, что 
ФВО КНИТУ способен осуществлять 
подготовку офицеров, сержантов и сол-
дат запаса по установленным военно-
учетным специальностям в соответ-
ствии с квалификационными требова-
ниями к их военно-профессиональной 
подготовке и программам обучения.

 Андрей Назаров

Проверок не боимся
17 октября в Казань 
прибыл представитель 
Министерства обороны 
Российской Федерации – 
старший офицер управления 
начальника войск радиационной, 
химической и биологической 
защиты Вооруженных Сил РФ 
полковник Павел Подковыров.

с лУжУ отечествУ!

Армейская служба: 
что ждет студента?
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Учимся у корифеев

Готовимся к аккредитации
В 2018 году КНИТУ предстоит серьезное испытание – государственная аккредитация образовательной деятельности 
вуза по реализуемым основным профессиональным образовательным программам, причем по всем уровням 
образования и укрупненным группам профессий, специальностей и направлений подготовки.

ело в том, что срок дейст-
вия нынешнего свиде-
тельства об аккредита-
ции, выданного Феде-
ральной службой по над-

зору в сфере образования и науки,  
заканчивается 25 июня 2018 года. 

В настоящее время в универси-
тете началась серьезная органи-
зационная работа: намечено про-
ведение серии обучающих семина-
ров по вопросам аккредитации с 
руководителями образовательных 
программ, на кафедрах запущен 
процесс подготовки необходимой 
документации. 

Мы обратились с некоторыми 
 вопросами к коллегам – опытным 
аккредитованным экспертам, вклю-
ченным в реестр Рособрнадзора: 
начальнику учебно-методического 
управления вуза, зав. кафедрой 
технологии мясных и молочных 
продуктов профессору Галине 
Ежковой, зав. кафедрой бизнес-
статистики и математических мето-
дов в экономике профессору Анне 
Аксяновой, а также профессору 
кафедры правоведения, замести-
телю директора ИДПО Светлане 
Барабановой, специалисту в об-
ласти образовательного права. 

– В чем суть аккредитации? 
Что в ней менялось в послед-
ние годы? 

– Согласно Федеральному закону 
от 29 декабря 2012 года №273-ФЗ 
«Об образовании в Российской 
Федерации» (статья 90), – говорит 
Светлана Барабанова, – аккреди-
тация – это одна из форм государ-
ственной регламентации образова-
тельной деятельности, позволяю-
щая проверять соблюдение органи-
зациями, осуществляющими обра-
зовательную деятельность, единых 
государственных требований в сфе-
ре образования. Она проводится 
по результатам аккредитационной 
экспертизы, в которой участвуют 
независимые эксперты. Подтверж-
дение соответствия качест ва и со-
держания образования в КНИТУ 
требованиям федеральных госу-
дарственных образовательных 
стандартов есть мерило ответствен-
ности перед всеми потребителями 
образовательных услуг, гарантия 
успешной профессиональной ка-
рьеры выпускников и дальнейшего 
развития университета.

Аккредитация проводится один 
раз в шесть лет, и ее процедуры уже 
достаточно стабильны с 2011 года. 

Последнее Положение о государ-
ственной аккредитации образова-
тельной деятельности утверждено 
постановлением Правительства 
РФ от 18 ноября 2013 года №1039. 
Хотелось бы отметить одну из важ-
нейших новаций современного пе-
риода – формат коллективной от-
ветственности за качество и содер-
жание образования: в случае, если 
не аккредитуется хотя бы одна из 
образовательных программ, отри-
цательная оценка дается всей УГС, 
в которую входит данное направле-
ние подготовки.

– Может чтото измениться 
в этой процедуре к 2018 году, 
каковы тенденции? 

– Я бы не стала делать серьезных 
прогнозов в силу целого ряда при-
чин, и субъективных, и объектив-
ных: у нас новый министр образо-
вания и науки, а правовая материя 
– это очень текучая субстанция… 
Тем не менее можно надеяться, 
что кардинальных перемен не 
произойдет, потому что  современ-
ные процедуры аккредитации, как 
сложного многоэтапного процесса, 
уже достаточно отработаны, в том 
числе экспертная деятельность. 
Они позволяют дать объективную, 
разностороннюю картину всей 
жизнедеятельности вуза. Главное, 
необходимо готовиться к этому 
процессу уже сейчас, потому что он 
предполагает большой бумагообо-
рот и проверку значительного ко-
личества показателей.

– На что следует обратить 
особое внимание?

– Хотя мы говорим об аккредита-
ции как об оценке образовательной 
деятельности, фактически оценке 
подлежат все составляющие жиз-
недеятельности учебного заведе-

ния: его материально-техническая 
база, кадровое обеспечение, объ-
ем и показатели научной работы. 
Следовательно, в подготовке долж-
ны принимать участие все службы 
университета, чтобы в оставшееся 
время объективно оценить реаль-
ное положение дел, исправить не-
достатки и устранить проблемные 
моменты.

– Работа всем кафедрам предсто-
ит очень большая, – говорит Гали-
на Ежкова. – Экспертам, которые 
приедут на аккредитацию образо-
вательных программ, нужно будет 
представить большое количество 
документов (а именно 23 обяза-
тельных), включая те, что связаны 
с трудоустройством выпускников, 
техническими средствами обуче-
ния. Особым предметом проверки 
является обучение лиц с ограни-
ченными возможностями здоровья 
(ЛОВЗ). Для обучения этой катего-
рии студентов должны быть особые 
документы: индивидуальные прог-
раммы реабилитации, обязатель-
ное включение специальных адап-
тационных дисциплин социально-
гуманитарного назначения, про-
фессионализирующего профиля в 
вариативную часть учебного плана, 
необходимых для коррекции ком-
муникативных умений, в том чис-
ле путем освоения специальной 
информационно-компенсаторной 
техники приема-передачи учебной 
информации. Набор этих специфи-
ческих дисциплин образователь-
ная организация определяет само-
стоятельно исходя из конкретной 
ситуации и индивидуальных по-
требностей обучающихся инвали-
дов и лиц с ограниченными воз-
можностями здоровья. Для ЛОВЗ 
обязательно нужны адаптирован-

ные образовательные программы 
с указанием формы, технологий, 
ресурсов обучения, особых видов 
практики. Должны быть созданы 
специальные условия, безбарьер-
ная среда, включая версию сай-
та для слабовидящих. Должны 
быть проведены мероприятия по 
содейст вию трудоустройству таких 
лиц и последующему их сопрово-
ждению в  течение 3–5 лет после 
окончания вуза.

– Процедура аккредитации, ко-
нечно, очень сложна, – отмечает  
Анна Аксянова. – Один из главных 
ее моментов – оценка результатов 
освоения основных образователь-
ных программ (ООП). Эксперты 
проводят такую оценку, как пра-
вило используя фонды оценоч-
ных средств, предоставляемых об-
разовательной организацией, по 
аккредитуемым направлениям, с 
выбором набора компетенций, по 
которым проводится тестирование 
либо опрос студентов. В итоговом 
протоколе делается вывод об уров-
не освоения компетенций и о со-
ответствии полученных экспертом 
оценок результатам промежуточ-
ной аттестации студентов. 

– В настоящее время, – продол-
жает Анна Владимировна, – ве-
дутся дискуссии о необходимости 
изменений в данной системе, а 
именно – введение независимой 
системы оценки результатов осво-
ения ООП, и тут намечаются два 
пути: либо представление экспер-
там в ходе проведения аккреди-
тации результатов независимой 
оценки, проведенной сторонними 
организациями, либо оценка ка-
чества подготовки по ООП самим 
экспертом с применением единых 
унифицированных оценочных 

средств (ФОСов) – так называемо-
го ЕГЭ выпускника. 

В мае 2016 года проводились 
эксперименты по апробации по-
добных ФОСов на примере двух 
направлений – «Экономика» и 
«Юриспруденция». Процедура 
тестирования была такой же жест-
кой, как на ЕГЭ. Причем в тестах 
исключили задания с выбором 
одного или нескольких вариантов 
ответов, студент должен был сфор-
мулировать ответ в краткой или 
свободной форме. По итогам этого 
тестирования сделан вывод о необ-
ходимости снизить уровень слож-
ности заданий. 

Есть спорные моменты: воз-
можно ли использование унифи-
цированных оценочных средств в 
условиях, когда образовательные 
стандарты не регламентируют на-
бор читаемых дисциплин? Однако 
разработчики единых ФОСов на-
стаивают на том, что создаваемые 
ими тесты должны оценивать го-
товность выпускника к решению 
задач, которые охватывают его 
основное предметное поле деятель-
ности, определяемое профильны-
ми УМО. 

Вывод такой: нам следует быть 
готовыми к внедрению единой сис-
темы тестирования и при этом в 
обязательном порядке иметь сис-
темы своих ФОСов, которые долж-
ны удовлетворять требованиям, 
определяемым  приказом Минис-
терства образования и науки РФ 
№1367 от 19 декабря 2013 года «Об 
утверждении порядка организации 
и осуществления образовательной 
деятельности по образовательным 
программам высшего образования 
– программам бакалавриата, прог-
раммам специалитета, программам 
магистратуры».

В заключение отметим, что наши 
преподаватели-эксперты в полной 
мере осознают важность оказания 
профессионального содействия 
университету в успешном прохож-
дении государственной аккредита-
ции – безусловно, очень значимого 
этапа в жизни каждой образова-
тельной организации. Хотелось 
бы пожелать нашей администра-
ции поддерживать их в постоян-
ном стремлении повышать свою 
квалификацию как на обучающих 
семинарах, так и путем участия в 
аккредитационных экспертизах 
российских вузов.

Алла Кайбияйнен

•Г.Ежкова • А.Аксянова •С.Барабанова

НепрерывНое образоваНие 

Ее организаторами стали 
факультет повышения 
квалификации препо-
давателей вузов (декан – 

Н.Н.Зиятдинов) и кафедра об-
щей химической технологии (зав. 
кафедрой – Х.Э.Харлампиди).  

Ведущим лектором школы вы-
ступил профессор, доктор физико-
математических наук С.И.Спивак 
– специалист в области математи-

ческого моделирования и оптими-
зации сложных химических про-
цессов и реакторов, воспитанник 
Новосибирской школы катализа 
и химической технологии, уче-
ник академика Г.К.Борескова и 
члена-корреспондента АН СССР 
М.Г.Слинько. С.И.Спивак заведует 
кафедрой математического модели-
рования Башкирского государствен-
ного университета и лабораторией 

математической химии Института 
нефтехимии и катализа РАН.

Лекции профессора в КНИТУ 
были посвящены вопросам теории 
кинетики сложных химических 
реакций, теории стационарных ре-
акций, другим аспектам математи-
ческого моделирования в химии. В 
числе слушателей были преподава-
тели университета, аспиранты.

Денис Сахарных

Школа-семинар по дополнительной 
профессиональной программе «Математическое 
моделирование химических реакций и процессов» 
проводилась в КНИТУ с 17 по 21 октября.
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вУ зовская кНига

Одним из организаторов ме-
роприятия стал наш уни-
верситет.

Список организаторов 
форума был весьма представитель-
ным: Правительство Российской Фе-
дерации, Общероссийская обществен-
ная организация «Российский союз 
молодежи», Министерство по делам 
молодежи и спорту РТ при поддерж-
ке Правительства Республики Татар-
стан, РМОО «Лига студентов РТ», 
мэрия Казани, местная казанская об-
щественная организация «Молодежь 
Казани», Казанский национальный 
исследовательский технологический 
университет.

На открытии форума 10 октября 
присутствовали заместитель мини-
стра образования и науки РТ Лариса 
Сулима, заместитель председателя 
РСМ Аркадий Березынец и др. 
С приветствием к собравшимся вы-
ступила проректор по непрерывному 
образованию КНИТУ Любовь Овси-
енко.

Программа мероприятия была 
очень насыщенной: выставки, об-
разовательные сессии для студентов 
и курсы повышения квалификации 
для специалистов по воспитательной 
работе и сотрудников органов управ-
ления образованием, деловые игры, 
лекции, тренинги, разработка и за-
щита проектов.

Итогом форума стало создание те-
матических дорожных карт развития 
студенческого самоуправления и сети 
специалистов-тьюторов, которые ста-
нут осуществлять сопровождение мо-
лодежных проектов в регионах.

12 октября в Молодежном центре 
«Ак Барс» состоялась торжественная 
церемония закрытия мероприятия. 
Федеральный эксперт по студенче-
скому самоуправлению Евгений 
Матвиенко познакомил участников 
форума с перспективными задачами, 
которые стоят перед студентами про-
фессиональных образовательных ор-
ганизаций.

Почетными гостями церемонии 
закрытия стали председатель РСМ 
Павел Красноруцкий, проректор 
КНИТУ Людмила Абуталипова, 
президент Лиги студентов РТ Эль-
кин Искендеров и председатель 
комитета по делам детей и молодежи 
исполнительного комитета мэрии Ка-

зани Айрат Фаизов. Со сцены про-
звучали слова благодарности и в адрес 
нашего университета.

Павел Красноруцкий вручил руко-
водителям делегаций, директорам 
профессиональных образователь-
ных организаций благодарственные 
письма Российского союза молодежи. 
Участники форума получили серти-
фикаты. Но главное, конечно, – это за-
вязавшиеся контакты, приобретенные 
умения проектно мыслить и работать 
в команде, нацеленность на активную 
жизненную позицию. Все это еще не 
раз пригодится студентам профессио-
нальных образовательных организа-
ций и в учебе, и в жизни.

Андрей Назаров

Не среднее, а профессиональное!

Темп работы - хороший
10 октября 
состоялось первое 
в этом учебном 
году заседание 
редакционно-
издательского 
совета КНИТУ.

С 27 по 29 октября в вузе проходил ресерти-
фикационный аудит системы менеджмента 
качества на соответствие требованиям ГОСТ 
ISO 90012011. 

Объектами проверки явились персонал, докумен-
тация университета, функционирование процессов 
системы менедж мента качества. Внешнему аудиту 
были подвергнуты восемь основных вузовских про-
цессов (от реализации основных образовательных 
программ до обеспечения безопасности и правопо-
рядка), а также четыре подразделения. От КНИТУ 
возглавил процедуру первый проректор по учеб-
ной работе В.Г.Иванов, в аудитах приняли учас-
тие начальник ЦУЭМК Л.З.Рязапова, начальник 
ОЛГА Е.И.Кондратьева, ведущий инженер ОЛГА 
А.А.Батинов и инженер ОСМК М.И.Тронин. 

Проверка системы 
менеджмента 
качества КНИТУ

Профессор КНИТУ — 
в энциклопедии
Вышел в свет III том Энциклопедического 
словаря биографий и автобиографий «Право-
вая наука и юридическая идеология России» 
(1965-2011 гг.), подготовленный под редак-
цией профессора В.М.Сырых Российским го-
сударственным университетом правосудия 
(Москва, 2015 г., 1056 с.) .

На с. 158-159 в нем представлена биография про-
фессора кафедры правоведения, кафедры инженер-
ной педагогики и психологии КНИТУ, заместителя 
директора ИДПО КНИТУ Светланы Васильевны 
Барабановой, внесшей значительный вклад в ис-
следование проблем государственного регулирова-
ния высшего образования, развития правового ста-
туса студента, защиты прав и законных интересов 
всех участников образовательных отношений.

зНай Наших!

Первый Всероссийский форум органов студенческого самоуправления 
профессиональных образовательных организаций проводился 
с 10 по 12 октября в Казани.

образовате льНый аУдит

Были подведены предва-
рительные итоги работы 
за 2015 год и прошедшее 
полугодие 2016-го. Со-

трудники университета представи-
ли изданные или подготовленные 
к изданию новые учебники.

Заседание совета вел проректор 
по учебно-методической работе 
Алек сандр Кочнев. Основ-
ным докладчиком стал Андрей 
Егоров, директор издательства 
КНИТУ. 

В план на 2016 год было внесе-
но 427 изданий, в их числе – 43 
монографии и большое количество 
учебных пособий. В этом календар-
ном году в издательство поступило 
работ на данный момент заметно 
меньше, чем в прошлом, – 192 из-
дания. Зато представлено почти 
столько же монографий, сколько 
за весь прошлый год, – 42. Весьма 
активно издаются методические 
указания: срок от внесения работы 
в издательство до выхода – при-
мерно три месяца. По состоянию 
на 1 октября в издательстве КНИТУ 
увидело свет 168 работ. Значитель-
но вырос объем изданий: за соот-

ветствующий период прошлого года 
в редакционно-издательский про-
цесс было вовлечено рукописей в 
объеме 750 учетно-издательских 
листов, в этом году этот показатель 
достиг почти что 1300 листов. Из 
представленных монографий уже 
выпущено 25, но работа идет, и к 
концу года планируется выпустить 
их все. 

А.Н.Егоров представил стати-
стику издательской деятельности в 
разбивке по институтам и озвучил 
рейтинг кафедр. В числе лидеров 
по количеству принятых к изданию 
пособий и монографий – кафедры 
АССОИ, ИЯПК, ИСУИР, неоргани-
ческой химии, высшей математи-
ки, логистики и управления.

Отвечая на вопросы членов сове-
та, директор издательства уточнил, 
что изданной считать книгу можно 
никак не ранее того момента, когда 
она уходит в типографию для изго-

товления тиража. Соответственно 
определяется и год издания. Та-
ким образом, книга, переданная 
в издательство в 2016 году, может 
выйти и в 2017-м. Это зависит в 
том числе и от загруженности ре-
дакторов издательства, которая 
достаточно велика. 

Впрочем, загрузка работников 
издательства КНИТУ не является 
лимитирующим фактором в деле 
выпуска учебников, монографий и 
иных видов учебной и научной ли-
тературы. Проректор А.М.Кочнев 
уточнил, что лишь 40% от общего 
числа подготовленных сотрудни-
ками нашего вуза изданий выхо-
дят в университетском издатель-
стве: остальные издаются в других 
издательствах, в том числе в цен-
тральных.

Темп работы издательства и 
авторов хороший. При этом, от-
метил А.М.Кочнев, есть кафедры, 

которые давно уже не представля-
ли никаких работ. Это не может не 
вызывать удивления, ведь многие 
из них – сильные, профилирую-
щие кафедры. Зашел разговор и 
о качестве направляемой в изда-
тельство интеллектуальной про-
дукции. Не всегда авторам удается 
соблюсти актуальность и ориги-
нальность подготовленных работ. 
Задача, как подчеркнул прорек-
тор, – полнос тью задейст вовать 
потенциал кафедр, повысить от-
ветственность и дисциплину авто-
ров. 

Обсудили на совете и усовер-
шенствованную форму экспертно-
го заключения, необходимого для 
принятия решения о целесообраз-
ности издания представленных 
материалов.

Начальник учебно-методичес-
кого цент  ра Людмила Китаева 
сообщила о включении в число 
экспертов, привлекаемых для 
оценки издаваемых материалов, 
специалиста в области нанотехно-

логий, профессора кафедры плаз-
мохимических и нанотехнологий 
высокомолекулярных материалов 
Эмиля Вознесенского.

Завершающим пунктом в по-
вестке дня РИС стал отчет по 
изданиям, включенным в про-
грамму написания учебников, 
утвержденную решением учено-
го совета. Авторские коллективы 
представили книги, вышедшие в 
свет или находящиеся на финаль-
ных стадиях  издания. В их чис-
ле – учебники Р.А.Ахмедьяновой, 
А.П.Рахматуллиной, Л.М.Шай-
хутдиновой «Технологически е 
процессы переработки и ис-
пользования природног о газа», 
А.Г.Лиакумовича, Р.А.Ахмедья-
новой, Г.В.Котельникова «Техно-
логия мономеров для синтетиче-
ских каучуков общего назначе-
ния», Т.А.Федоровой, Р.А.Газизова, 
И.Н.Мусина, Л.П.Абуталиповой 
«Промышленные автоматические 
линии оборудования текстиль-
ной и легкой промышленности», 
Л.А.Сафиной, Л.М.Тух батуллиной, 
В.В.Хамматовой «Проектирова-
ние костюма (адресное проек-
тирование)», С.А.Богдановой, 
Ю.А.Шигабиевой, А.А.Князевой, 
Ю.Г.Галяметдинова «Химия и тех-
нология косметических средств»  
(I часть: «Пеномоющие и очи- 
ща ющие косметически е средст - 
ва»), Б.С.Гришина и А.П.Рахматул-
линой «Теория и практика усиления 
эластомеров: состояние и направ-
ления развития», И.Х.Гараева «По-
лимеры от А до Я», И.Г.Шайхиева 
«Медико-биологические основы 
без опасности».

Денис Сахарных
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иректор лицея Л.Р.Ибрашева 
вручила 24 ученикам удостове-
рения лицеиста и конфедератки. 
Для того чтобы все это получить, 
ребятам пришлось потрудиться. 

Они показали презентацию своего класса, 
выучили гимн лицея, а также произнесли 
торжественную клятву. Узнали лицеисты 
на празднике и много интересного. Напри-
мер, что 19 октября 1811 года был открыт 
первый в России лицей – Императорский 
Царскосельский, ученики которого стали 
достоянием русской истории. Александр 
Пушкин, Иван Пущин, Вильгельм Кюхельбе-
кер, Антон Дельвиг, Федор Матюшкин, Алек-

сандр Горчаков и многие другие – их было 
тридцать. Назначение Царскосельского ли-
цея заключалось в подготовке государствен-
ных деятелей, или, как говорил профессор 
Александр Куницын, «будущих столпов От-
ечества». Надеемся, что видными деятелями 
в химической области станут и сегодняшние 
учащиеся нашего лицея! 

Праздник, посвященный 205-й годовщине 
со дня открытия Царскосельского лицея и 4-й 
годовщине со дня рождения лицея-интерната 
для одаренных детей с углубленным изучени-
ем химии, завершился исполнением гимна.

Екатерина Русских 

В лицее-интернате для одаренных детей с углубленным 
изучением химии 27 октября состоялось торжественное 
посвящение семиклассников в лицеисты.

Теперь они настоящие 
лицеисты!

НепрерывНое образоваНие 

Традиционный День призывника состоялся 
в КНИТУ 25 октября. На плацу факультета военного 
обучения выстроились будущие и настоящие 
призывники Кировского и Московского районов 
Казани (к военкомату этих районов приписан вуз), 
а также студенты университета, проходящие военную 
подготовку.

День призывника – 2016 

Будущих призыв-
ников приветство-
вали начальник 
ФВО Хамит Тух-

биев, начальник воен ного 
комиссариата РТ по Киров-
скому и Московскому райо-
нам Руслан Рахманов, а 
также ветеран Великой Оте-
чественной войны, капитан 
1-го ранга, соловецкий юнга 
Рустам Хабибуллин. 
Торжественное построение 
Хамиту Тухбиеву сдал на-
чальник учебной части ФВО 
Нияз Рафиков.

85 лет военному обуче-
нию в КНИТУ-КХТИ отме-
чает в ноябре вуз. В этом 
году выпущены первые сту-
денты, обучавшиеся по но-
вым для университета про-
граммам подготовки солдат 

и сержантов (плюс к тради-
ционным офицерским).

«Мы будем рады при-
нять на наш факультет 
выпускников техникумов 
и ссузов, которых с 1 янва-
ря 2017 года освободят от 
военной службы на период 
обучения в вузе», – привет-
ствовал призывников Ха-
мит Тухбиев.

«Служба в вооруженных 
силах – это школа муже-
ства, становления моло-
дого человека как мужчи-
ны и гражданина, – отме-
тил Руслан Рахманов. – Вы 
– на пороге нового этапа 
своей жизни, во время 
службы вы узнаете, что 
такое подъем и отбой, 
строевая и огневая подго-
товка, боевое братство, 

будете изучать новые 
виды вооружения».

«Я служил в армии 32 
года, пошел добровольцем 
на фронт в 1944 году в 15 
лет, зная, что впереди нас 
ждет тяжелая служба на 
кораблях, – сказал ветеран 
ВОВ Рустам Хабибуллин. – 
Желаю вам тоже пройти 
свой славный жизненный 
путь, чтобы вы стреми-
лись с радостью прослу-
жить год в армии».

Ребятам показали учеб-
ные и тренировочные клас-
сы ФВО, образцы оружия, 
рассказали об основах во-
енной службы. 13 из них 
вскоре отправятся на служ-
бу – в этот день они полу-
чили памятные подарки от 
военкомата и КНИТУ.

О том, какие существуют виды именных 
стипендий, к получению которых мо-

гут и должны стремиться магистранты, рас-
сказала начальник учебно-методического 
управления Галина Ежкова.

О возможностях стипендиальной про-
граммы Владимира Потанина поведала ее 
прошлогодняя победительница, активный 
член студенческой секции профкома Ека-
терина Дудина.

Помимо академических, у магистранта 
есть много и социальных возможностей. О 
них подробно рассказал Динар Хафизов, 
заместитель председателя профкома по ра-
боте со студентами. Это права на матери-
альную поддержку, лечение и проживание 
в санатории-профилактории вуза, скидки 
на проезд на верхней полке купе и многое 
другое.

– Магистратура – это творчество, – 
заявил декан факультета технологии, пере-
работки и сертификации пластмасс и ком-

позитов Олег Стоянов. – Оставайтесь в 
нашем университете, мы постараемся вас 
не подвести!

Затем Александр Кочнев вручил на-
грады десяти лучшим магистрантам – имен-
ным стипендиатам.

Весь вечер ведущие Леонид Ефимов и 
Кадрия Бугрова (кстати, тоже магистрант 
вуза) не только с удовольствием знакомили 
зрителей с особенностями обучения в ма-
гистратуре, но и представляли концертные 
номера в исполнении студентов-вокалистов 
Ксении Юмановой, Рамиса Идрисо-
ва, Зухры Ахметшиной («мисс стиль 
КНИТУ – 2016») и танцевального дуэта 
«Страсть». Завершило вечер исполнение 
гимна университета.

По общему мнению зрителей – и препо-
давателей, и студентов – праздник полу-
чился не только ярким, запоминающимся, 
но и насыщенным важной и полезной ин-
формацией.  

Анна Сакмарова

Осенний марафон 
магистранта 
Продолжение. Начало на стр.1

Он прошел в зале заседаний учено-
го совета и собрал руководителей 

служб управления персоналом вузов и 
предприятий Казани.

Для них Институт дополнительно го 
профессионального образования КНИТУ 
организует насыщенную  250-часовую 
программу профессиональной пере под-
готовки «Управление персоналом в об-
разовательной сфере» с частичным от-
рывом от  работы.

Перед собравшимися выступил руко-
водитель программы Владимир Снур-
ницын, заместитель директора ИДПО, 
который представил участников круг лого 
стола. Он рассказал о программе, состоя-
щей из 17 модулей, где задействованы 17 
преподавателей нашего университета и 
других вузов Казани, а также директора 
по персоналу и руководители кадровых 
служб предприятий. Цель программы – 
сформировать новые профессиональные 
компетенции. Помимо классических 
«кадровых» тем (правовые вопросы, до-

кументационное обеспе чение управле-
ния и др.), рассмотрению подвергнутся 
такие важные аспекты, как работа в усло-
виях профстандарта, социаль ное страхо-
вание, взаимодействие с профсоюзными 
организациями, сетевые формы образо-
вания.

В работе круглого стола приняли 
участие директор по персоналу ООО 
«СтройКрафт» Татьяна Клетенкова, 
начальник управления кадров КНИТУ-
КАИ Олег Ефимов и др.

Опытом внедрения электронного до-
кументооборота поделилась начальник 
управления кадров КФУ Диляра Ша-
кирова.

О нашем вузе присутствовавшим на ме-
роприятии рассказала Елена Михайло-
ва, начальник отдела по работе с сотруд-
никами управления организационно-
кадрового обеспечения КНИТУ. Участ-
никами круглого стола и слушателями 
программы стали также сразу несколько 
сотрудников данного управления.  

Кадры решают все
Круглый стол для руководителей кадровых 
служб образовательных учреждений 
и организаций промышленности состоялся 
в университете 26 октября.

• Гульназ Гильванова, магистрант ИП, стипендиат Правительства Российской Федерации
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Участниками смены стали 
180 студентов из 43 об-
разовательных организа-
ций высшего образова-

ния и 14 регионов Приволжского 
федерального округа. Организато-
рами школы-семинара выступили 
профсоюзная организация КНИТУ 
совместно с координационным со-
ветом обучающихся университета, 
Министерство по делам молодежи 
и спорту РТ, Татарстанский респу-
бликанский комитет Общероссий-
ского Профсоюза образования, 
Студенческий координационный 
совет Приволжского федерального 
округа.

В рамках школы студентами 
были рассмот рены нормативно-
правовые акты, регулирующие 

стипендиальное обеспечение ву-
зов. Участники смены узнали мно-
го нового о порядке назначения 
социальных и академических сти-
пендий, о роли органов студенче-
ского самоуправления, о повышен-
ных стипендиях, а также о состоя-
нии стипендиального обеспечения 
по Приволжскому федеральному 
округу. Спикерами «СТИПКОМ-
2016» выступили:  Ольга Такуно-
ва – председатель профсоюзной 
организации студентов Саратов-
ского государственного универ-
ситета, заместитель председателя 
СКС ПФО; Наиль Вяльшин – за-
меститель председателя первичной 
профсоюзной организации студен-
тов КФУ; Сергей Лисицын – за-
меститель председателя профкома 

студентов и аспирантов ТулГУ; 
Динар Хафизов – заместитель 
председателя профкома КНИТУ по 
работе со студентами и аспиранта-
ми, председатель СКС в Республи-
ке Татарстан.

Помимо образовательных лек-
ций, у студентов прошла интер-
активная игра «Стипендиальная 
комиссия в образовательной орга-
низации». Их разбили на группы и 
предложили несколько тематиче-
ских задач. Благодаря этому ребята 
получили возможность применить 
полученные знания в конкретных 
ситуациях, в которых могут ока-
заться стипендиальные комиссии в 
ходе своей работы. Решая заранее 
продуманные задачи, участники 
общались с руководством условно-
го вуза, ответственных ведомств и 
отделов. Роли оппонентов играли 
эксперты школы.

Также каждый участник – гость 
столицы нашей республики по-
бывал на выездной экскурсии 
по ночной Казани. Несмотря на 
осеннюю погоду, никто не остался 
равнодушным, члены делегаций 
согревались теплом сложившейся 
дружественной атмосферы.

Для того чтобы проверить, на-
сколько эффективной оказалась 
образовательная прог рамма, в 
начале и в конце смены провели 
тестирование. Задания были со-
ставлены на базе вопросов и ситуа-
ций, разобранных в ходе мастер-
классов, тренингов и круглых 
столов. По итогам тес тов на тор-

жественном закрытии смены все 
студенты, набравшие достаточное 
количество баллов, были награж-
дены сертификатами.  

Несомненно, у каждого участни-
ка школы-семинара «СТИПКОМ 
ПФО – 2016» остались только 
самые положительные эмоции, 

ведь эта школа позволила не толь-
ко повысить грамотность в вопро-
сах стипендиального обес печения, 
но и завести новых друзей и хо-
рошо провести время в компании 
единомышленников. 

Анна и Татьяна Канышевы,
фото Азизы Музафаровой

колоНка профкома

Над колонкой работала Е.Н.Яшина, 
председатель информационной комиссии профкома.

Ветеранов универ-
ситета привет-
ствовал ректор 
Герман Сергее-

вич Дьяконов. Были вру-
чены медали «Почетный 
ветеран КНИТУ».

Некоторые из ветеранов 
смогли прийти лишь к се-
редине или к концу празд-
ничного мероприятия – по-
мешало расписание заня-
тий. Да, многие из заслу-

женных работников КХТИ-
КГТУ-КНИТУ по-прежнему 
в строю. И настроение в 
зале царило бодрое: при-
ветствия и объятия, шутки, 
оживленные беседы старых 
друзей и коллег.

Места в президиуме за-
няли председатель совета 
ветеранов Алексей Алек-
сандрович Понкратов, 
проректор по воспитатель-
ной и социальной работе 

Людмила Николаевна 
Абуталипова, председа-
тель совета по историко-
мемориальной деятель-
ности профессор Вильям 
Петрович Барабанов, 
заместитель председате ля 
профкома Рустем Тал  
гатович Исмагилов и 
начальник учебно-вос-
питательного центра Де-
нис Викторович Суго-
няко.

А.А.Понкратов открыл 
 программу праздника. Он 
подвел итоги года, ознако-
мил присутствующих со 
статис тическими данными 
по составу ветеранского кор-
пуса КНИТУ. Память ветера-
нов, которые ушли из жизни 
за прошедший год, собрав-
шиеся почтили минутой 
молчания. В качестве основ-
ных направлений работы 
ветеранской организации ее 

руководитель обозначил со-
циальную поддержку ветера-
нов, а также патриотическую 
работу среди молодежи.

С приветственным сло-
вом обратился к аксакалам 
ректор Герман Сергеевич 
Дьяконов. Затем выступи-
ли представитель профкома 
Р.Т.Исмагилов и профессор 
В.П.Барабанов, который по 
сложившейся традиции воз-
главил церемонию вручения 
знаков «Почетный ветеран 
КНИТУ». В этом году за 
многолетний личный вклад 
в становление и развитие 
КНИТУ-КХТИ этого звания 
удостоились Владимир 
Николаевич Гордеев, 
Татьяна Николаевна До-
брынина, Ляля Шайху-
льислямовна Зайнутди-
нова, Галина Юрьевна 
Климентова, Руфина 
Ивановна Крикуненко, 
Людмила Евгеньевна Ку
знецова, Асия Дяминов-
на Марковская, Альфина 
Маннаповна Мусина, Лю-
бовь Афанасьевн а Пав 
личенко, Нина Яковлев-
на Панфилова, Влади-
мир Николаевич Пер-
филов, Наталья Львовна 
Солодова, Расимя Баки-
евна Султанова и Равия 
Ахметмунировна Фах-
рутдинова.

Официальная часть не  за- 
метно перешла в литера-
турно-художественную. 
Роза Михайловна Муси-
на прочла свое стихотворе-
ние, заключительные строки 
которого зал встретил апло-
дисментами::
Да, молодость крылата 
   и задорна,
Да, зрелости под силу 
    все дела.
Но мудрых мыслей 
    золотые зерна
Судьба в награду 
    старости дала.

Фузания Галямовна 
Кулеева исполнила а ка-
пелла две народные татар-
ские песни и классический 
русский романс, а полковник 
в отставке Владимир Пав-
лович Панин пел, акком-
панируя себе на баяне.

Как всегда, на высоком 
уровне подготовили свои 
поздравления студенты уни-
верситета. Перед ветеранами 
выступили Любовь Яшина 
(вокал, гитара), грациозный 
танцевальный дуэт «Нюанс-
механик», Павел Спири-
донов и его очаровательная 
партнерша (бальные танцы), 
а также Кристина Колиух, 
исполнившая русские народ-
ные песни. Вел студенческую 
программу Михаил Лузин. 

Денис Сахарных

Торжественное мероприятие, посвященное Международному дню пожилых 
людей, состоялось 4 октября в круглом зале. 

Зрелости под силу все дела…

В рамках реализации программы развития деятельности студенческих 
объединений КНИТУ на 2016 год с 10 по 13 октября в молодежном 
центре «Волга» (Боровое Матюшино) проходила школа-семинар 
Приволжского федерального округа для студентов – членов 
стипендиальных комиссий «СТИПКОМ ПФО – 2016».

О стипендиях - всерьез

В ПРОФКОМЕ КНИТУ ПО ПРЕДВАРИТЕЛЬНЫМ ТЕЛЕФОННЫМ 
ЗАЯВКАМ ВЫ МОЖЕТЕ ПРИОБРЕСТИ БИЛЕТЫ В ТЕАТРЫ г. КАЗАНИ

ПО СРЕДАМ:ПО ПОНЕДЕЛЬНИКАМ:

• Театр юного зрителя
• Театр им. В.И.Качалова

с 14.30 до 15.30
(каждый понедельник)

ЗА БИЛЕТАМИ 
ОБРАЩАТЬСЯ 

К ЕЛЕНЕ 
АЛЕКСАНДРОВНЕ  

БЕЛКИНОЙ, 
тел. 89178936886

• Театр оперы и балета
с 13.00 до 14.00

(первый и третий 
понедельники месяца)

ЗА БИЛЕТАМИ 
ОБРАЩАТЬСЯ 

К ЕЛЕНЕ 
ВИКТОРОВНЕ 
ПРУСАКОВОЙ, 

тел. 89172801606

• Кукольный театр
с 13.00 до 14.00

(первая и третья среды 
каждого месяца)

ЗА БИЛЕТАМИ 
ОБРАЩАТЬСЯ 

К ФАРИДЕ 
АХМЕТОВНЕ 

ХАКИМОВОЙ, 
тел. 89172755222

ДЛЯ 
ДЕТЕЙ

ДЛЯ 
ВЗРОСЛЫХ 

ТЕАТРАЛЬНЫЙ ДЕНЬ В ПРОФКОМЕ КНИТУ
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колоНка профкома

Профессор А.В.Косточко, заведующий 
кафедрой химии и технологии 
высокомолекулярных соединений, 
руководил профкомом вуза в 1969–1972 годах. 
Он рассказал нам о главных достижениях 
профсоюзной организации в те годы, 
о людях, работавших вместе с ним, 
о нынешнем профкоме и студентах. 

Работа в профсоюзе - это ценный опыт

Виктор Базотов: Не терять связь с коллективом

Был я тогда (в 1969 
году) совсем молодым, 
мне было 30 лет, года 
за четыре до этого за-

щитил кандидатскую (аспирантуру 
проходил у Л.И.Захарова). Кстати, 
оканчивал я сразу два факультета 
– полимерный и инженерный. В 
нашем вузе была образована спе-
циальная группа студентов в связи 
с тем, что в стране тогда возрожда-
лось производство смесевых и твер-
дых ракетных топлив, и здесь необ-
ходимо было знание полимерных 
материалов. Так что учились мы на 
полгода дольше, оканчивали сразу 
две кафедры. Из 22 студентов груп-
пы у нас было 18 отличников.

Работу в профкоме старался со-
четать с научной и педагогической. 
При составлении расписания мне 
шли навстречу, учитывая напря-
женный рабочий график. 

– Что мне вспоминается в первую 
очередь? В то время очень острой 
была жилищная проблема. Из-за 
отсутствия жилья люди нередко 
увольнялись, переходили в другие 
вузы. Ректор П.А.Кирпичников был 
этим очень обеспокоен, мы совеща-
лись на эту тему чуть ли не каждую 
неделю. Выход в конце концов был 
найден, и за три года работы я под-
писал 180 ордеров на квартиры. Мы 
обеспечили жильем самых перспек-

тивных сотрудников. Например, 
квартиры получили Н.С.Рахметов 
(позже академик), Г.П.Шарнин, 
В.С.Цивунин и другие. Тем самым 
нам удалось сохранить ценных спе-
циалистов, известных ученых. 

– Как нам это удалось? Мы весьма 
активно участвовали во всевозмож-
ных городских мероприятиях, свя-
занных со строительством. С адми-
нистрацией и ректором работали «в 
паре». Кирпичников поддерживал 
связь с Главтатстроем, меня просил 
выступать на городских и республи-
канских профсоюзных конферен-
циях, говорить там о потребностях 
вуза. Так, к примеру, был построен 
наш комбинат студенческого пита-
ния: я выступил на республикан-
ском форуме, попросил, чтобы нам 
дали место на углу улиц Толстого и 
Горького под строительство межву-
зовской столовой. Место дали, сто-
ловую построили за два-три года. И 
это тоже я считаю большим нашим 
достижением. 

В те же годы мы заняли первое 
место в конкурсе по условиям труда, 
быта и отдыха студентов по РСФСР. 
Однако и тогда для наших студентов 
не хватало общежитий. Ректор пла-
нировал решить жилищную про-
блему за десять лет. Но вскоре стало 
ясно, что это  труднее, чем казалось 
вначале. В первую очередь кварти-

ры мы выделяли докторам наук. В 
ту пору в институте было всего 11 
докторов, 12-м стал Г.П.Шарнин, 
так что их надо было беречь, соз-
давать им достойные жилищные 
условия. Как мы действовали? 
Через горисполком добивались, 
чтобы определенная доля квартир 
(около 10%) выделялась вузовским 
работникам. Тогда мы впервые на-
чали задумываться о строительстве 
дома для сотрудников.  

– Еще одно наше достижение – 
мы подняли спортлагерь в Зеленом 
Бору. Там начал серьезную работу 
В.М.Бреднев, мне довелось закан-
чивать строительство тамошней 
столовой и построить один боль-
шой сборно-щитовой корпус. Мы 
очень плотно работали с кафедрой 
физкультуры, стремились повли-
ять на образ жизни студентов, при-
влечь их к занятиям физкультурой 
и спортом. Старались уделять вни-
мание и досугу сотрудников. Здесь 
мне очень помогала проректор 
А.И.Быстрова, бывший партийный 

и комсомольский работник, у нее 
был такой «помогающий» стиль 
работы. С ней мы организовывали 
фестивали «Студенческая весна» – 
тут работали вместе с комсомолом. 
Тогда секретарем комитета этой ор-
ганизации был А.М.Ахтямов (ныне 
профессор в Нижнекамске). В то 
время, чтобы сотруднику выехать 
за границу, выдвинуться на долж-
ность, принять участие в конкурсе, 
нужно было представить харак-
теристику, которую подписывал 
«треугольник» – непосредствен-
ный руководитель, секретарь парт-
кома и председатель профкома. Это 
являлось ответственным делом, 
нужно было хорошо знать людей. В 
профкомовской деятельности мне 
очень помогал Ю.Н.Маркович. Он 
вел всю текущую работу, взаимо-
действовал с профоргами и други-
ми членами профсоюза. 

– Вспоминаются соревнования. 
Студенческие группы состязались в 
учебе,  общественной деятельности. 
Победителей поощряли, по итогам 
года организовывали им поездки, 
например, на неделю в Москву. Мы 
начали соревнования с родствен-
ными вузами, в первую очередь с 
Менделеевским институтом, с ле-
нинградской «Техноложкой». Хо-
рошие связи были у нас с «Оргсин-
тезом» (там председателем профко-
ма являлся И.М.Айтуганов). С КАИ 
установились хорошие связи. Я был 
избран членом Татоблпрофсовета 
– высшего профсоюзного органа 
Татарии, туда меня даже приглаша-
ли на работу. Мы много ездили на 
разные форумы российского масш-
таба, я там выступал, со многими 
был знаком... Но я должен был про-
должить заниматься наукой, писать 
докторскую, чем и занялся после 

того, как ушел из активной профсо-
юзной работы.

– Работа в профкоме для меня 
– это большой и ценный опыт, и 
прежде всего – работа с людьми. 
Ты и сам трудишься продуктивнее, 
если хорошо знаешь людей. Вот 
ректор Кирпичников и тогдашний 
секретарь парткома Сулейманов 
мыслили, если можно сказать, «от 
людей»: когда видели, что человек 
способный, активный, его сразу вы-
двигали. Я-то мыслил немного ина-
че, шел от проблемы. Думаю, самое 
правильное – когда эти два подхода 
сочетаются. 

– Изменились ли сейчас люди? 
Считаю, да. В наше время в ряду 
жизненных ценностей на первом 
месте были не материальные, а 
моральные ценности, была систе-
ма моральных поощрений – на-
грады, грамоты… Сейчас у многих 
на первом месте деньги. Молодежь 
стремится получить образование 
и найти денежную работу. К сожа-
лению, нередко способные ребята 
уходят из науки в бизнес, во власть. 
В деньгах они, может быть, и выи-
грывают, но теряют многое другое. 
Как хорошо сказал про Наполеона 
его современник Поль-Луи Курье: 
«Он мог бы стать ученым, а стал 
императором – какое падение!» 
Несмотря ни на что, меня все-таки 
не покидают надежды на хорошее 
развитие событий. Конечно, есть у 
нас молодежь способная, которая 
хочет заниматься наукой, расти. 

– Мне нравится, как работают 
нынешний профком и его лидер. 
Ведь профком – это такая штука: 
если он хорошо функционирует, 
люди его не замечают, а вот если в 
работе возникают сбои – это стано-
вится очевидно всем. 

Конец 80-х годов ока-
зался достаточно 
трудным и для про-
мышленности, и для 

высшей школы, – рассказывает 
Виктор Яковлевич. – Резкое сокра-
щение объемов производства, пере-
профилирование и закрытие мно-
гих предприятий вызвали падение 
спроса на инженеров. Заметно упал 
конкурс среди абитуриентов в тех-
нические вузы, плюс постоянные 
задержки с выплатой заработной 
платы, падение жизненного уров-
ня, рост социальных и жилищных 
проб лем. И все это на фоне демо-
кратических преобразований во 
всех сферах жизни.

В 1989 году в КХТИ были запла-
нированы очередные выборы но-
вого состава профкома и его пред-
седателя. Ранее на эту должность 
выдвигалась только одна согласо-
ванная с администрацией и парт-
комом кандидатура. Но состоявши-
еся в 1988 году на альтернативной 
основе выборы ректора (им стал 
С.Г.Дьяконов) предопределили и 
наши альтернативные выборы. В то 
время я трудился над докторской 
диссертацией, работа шла к завер-
шению. Одновременно в течение  
13 лет на общественных началах 
возглавлял профбюро инженер-
ного химико-технологического 
факультета в составе профкома 
института, председателем кото-
рого была Т.П.Бурмистрова. Она 

пользовалась глубоким уважением 
у сотрудников вуза, многое делала 
для улучшения их социального по-
ложения. Многому она научила и 
нас.

В альтернативных выборах дали 
согласие участвовать 12 человек. 
Сотрудники нашего и других фа-
культетов попросили меня тоже 
принять участие в выборной кам-
пании, на что вначале я согласия 
не давал, понимая, что работа над 
докторской сильно замедлится. 
Но, уступая настойчивым просьбам 
коллектива, в последний день я дал 
свое согласие. Профсоюзная кон-
ференция прошла интересно, на 
голосование вышли пять человек. Я 
был несколько удивлен, когда объ-
явили результаты голосования – 

более 90% делегатов конференции 
отдали голоса за меня.

Хотелось бы отметить, что в со-
став профкома были избраны ак-
тивные, неравнодушные люди. 
Моими заместителями по работе с 
сотрудниками стали О.Б.Стрекалов, 
а затем Г.Р.Кудрина, со студентами – 
И.Л.Савельев (ныне он заместитель 
руководителя Аппарата Президен-
та Республики Татарстан. – Прим. 
ред.). Вместе с ними мы многое сде-
лали для улучшения условий труда, 
решения социально-бытовых проб-
лем, оздоровления сотрудников и 
студентов.

С чего мы начали работу? Был за-
ключен коллективный договор с ад-
министрацией. Ректор С.Г.Дьяконов, 
проректоры В.Г.Иванов, В.М.Емель-
янов и другие понимали, что в труд-
ный период необходимо поддержи-
вать нормальный микроклимат в 
коллективе. Поэтому в колдоговор 
нам удалось включить такие важные 
пункты, как выделение материаль-
ных средств из фондов НИЧ на оздо-
ровление сотрудников и студентов за 
счет приобретения дополнительных 
путевок в санатории и дома отдыха, 
на покупку лечебного оборудования 
в профилакторий, заключение до-
говора на обследование сотрудни-
ков с поликлиникой АН ТАССР, на 
материальную помощь, бесплатную 
выдачу талонов на молоко для рабо-
тающих во вредных условиях труда, 
и др.

В качестве материального по-
ощрения сотрудников были вы-
делены средства на оплату 50% от 
стоимости овощей, которые мы на-
прямую приобретали у сельхозпро-
изводителей. Для этого я на «за-
порожце» тестя выезжал в районы 
для поиска поставщиков, выбора 
хороших полей и заключения до-
говоров. Это мероприятие понра-
вилось большинству сотрудников 
вуза, и его мы организовывали не-
сколько лет подряд.

В то время из-за сильного дефи-
цита товаров народного потребле-
ния их распределяли по талонам. 
Ректорат поручил этим заниматься 
профкому. Поскольку количество 
выделяемых институту товаров 
было невелико, возникали огром-
ные трудности в их распределении, 
и наш профком с этим успешно 
справлялся. Были составлены спи-
ски нуждавшихся, соблюдалась 
строгая очередность, обеспечива-
лась гласность.

Принципы гласности и спра-
ведливости, принятые нами за 
основу работы, неукоснительно 
соблюдались по всем направлени-
ям, будь то распределение жилья, 
путевок или овощей и товаров на-
родного потреб ления. На ежегод-
ных профсоюзных конференци-
ях и собраниях рассматривались 
возникавшие острые проблемы в 
организации учебного и научно-
исследовательского процессов, 

охраны труда и др. Это позволяло 
снимать возникавшие иногда недо-
вольство и напряжение в коллекти-
ве.

Мы сделали нашу профсоюзную 
организацию объединенной, к нам 
влилось студенческое крыло. От-
личные результаты давало прове-
дение соцсоревнования с хорошо 
разработанной системой индика-
торов.

Вспоминается наше участие в со-
ставе республиканской делегации 
в съезде ЦК профсоюзов работни-
ков высшей школы в Москве. Наша 
делегация была очень активной в 
отстаивании интересов рядовых 
членов профсоюза и даже вместе с 
рядом других прогрессивных про-
фделегаций оказалась в оппозиции 
к чиновникам. Мы добились, чтобы 
вместо 15% взносов вуз стал отчис-
лять в реском только 10%, а 5% на-
чали расходовать на приобретение 
путевок и материальную помощь со-
трудникам и студентам.

– Основополагающей в деятельно-
сти профкома и в те годы, и сегодня я 
считаю тесную связь с коллективом, 
гласность и справедливость. Важно 
не терять эту связь, обеспечивать ре-
альное действие коллективного до-
говора с администрацией. Лучшие 
традиции профкома развиваются и 
сегодня.

Материалы полосы 
подготовила 

Алла Кайбияйнен. 

Профессор В.Я.Базотов, директор Инженерного химико-технологического института, отметил в конце августа свое 
70-летие. На этот год его жизни пришлось еще одно знаменательное событие – 90-летие профсоюзной организации 
нашего вуза, работе в которой Виктор Яковлевич посвятил много времени и сил. В конце 80-х – начале 90-х, 
в переходное для нашей страны время, он был председателем вузовской профсоюзной организации.
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союз ст УдеНтов и аспираНтов 

инару всего 26, а он 
уже имеет красный 
диплом Академии 
социального обра-
зования, на протя-

жении двух лет являлся вице-
президентом РМОО «Лига 
студентов РТ», с сентября 
2014 года был заместителем 
исполнительного директора 
Татарстанского республикан-
ского молодежного фонда 
«Сэлэт», а теперь стал главой 
МГЕР. И, конечно, этот чело-
век не понаслышке знает, кто 
такой лидер. 

Прибытие уважаемого го-
стя собравшиеся встретили 
бурными аплодисментами. 
Не теряя ни минуты, Динар 

стал рассказывать о своей 
деятельности начиная со сту-
денчества. Как ни странно, на 
первом курсе актив не касал-
ся его жизни. Будущего главу 
МГЕР лишь на втором курсе 
проректор, его наставник, 
сумел убедить вступить в сту-
денческий совет. А затем Ди-
нар вышел из зоны комфорта 
и добился успеха в обществен-
ной жизни.

Ребятам молодой человек 
дал понять, что дойти до ста-
туса руководителя, избежав 
«технической группы», невоз-
можно. Важно не бояться сво-
их ошибок и работать только 
на результат. Также Динар 
приводил множество приме-

ров из жизни, рассказывая, как 
находить контакт с людьми, 
разрешать неприятные ситуа-
ции мирно и какие применять 
хитрости для устранения кон-
курентов. 

Слушатели в свою очередь не 
хотели отпус кать руководителя 
МГЕР просто так и задавали 
интересующие их вопросы, а 
он обстоятельно отвечал, объ-
ясняя все на конкретных при-
мерах. 

По завершении встречи 
председатель ССА КНИТУ 
Диор Патхуллаев вручил 
Динару Бариеву благодар-
ственное письмо и статуэтку от 
Союза студентов и аспирантов. 

Регина Бузмакова

В рамках кадровой школы Союза студентов и аспирантов КНИТУ 
«Нейтрон» 12 октября прошла лекция главы Татарстанского 
регионального отделения Всероссийской общественной 
организации «Молодая Гвардия Единой России» Динара Бариева 
для будущих руководителей подразделений ССА. 

В гостях у ССА

Открытие проекта началось с 
приветственных слов органи-
затора Ильвины Хазиевой. 
Она рассказала собравшимся 

о том, что из себя представляет «Фак-
жур».

В этом году проект осуществляется в 
пятый раз. Напомним, что «ФЖ» – это 
курс для начинающих журналистов и 
для тех, кто хочет попробовать себя в 
этой роли. Проект включает в себя лек-
ции и мастер-классы от интересных спи-
керов – профессионалов своего дела по 
направлениям: печатная журналистика, 
теле- , фото- и видеожурналистика, бло-
гинг, SMM- и медиаменеджмент.

На протяжении месяца участникам 
предстоит посетить все мастер-классы 
и выполнить все творческие задания, 
ведь отбираются достойные студенты не 
только для дальнейшей работы в пресс-
центре ССА КНИТУ, но также и в СМИ 
городского, республиканского и всерос-
сийского уровней.

Поприветствовала присутствовавших 
и руководитель пресс-центра КНИТУ 

Алла Адольфовна Кайбияйнен. В 
этом созыве она проведет несколько за-
нятий, на которых будет обучать основам 
стилистики, а также расскажет о работе 
главной газеты вуза «Технологический 
университет».

«В свое время я тоже был участником 
«Факультета журналистики» и очень со-
ветую вам окончить его, ведь знания, 
который дает этот проект, как правило, 
всегда пригождаются в повседневной 
жизни», – отметил председатель ССА 
КНИТУ Диор Патхуллаев.

Алсу Шарафиева рассказала о струк-
туре пресс-центра ССА нашего вуза.

Участники «Факжура» будут учиться 
и работать вместе немало недель, по-
этому организаторы провели экспресс-
знакомство. Во время игры ребята меня-
лись парами через каждую минуту и рас-
сказывали о себе самое интересное.

Познакомилась с новыми 
участниками «ФЖ» 

Регина Бузмакова, 
пресс-центр ССА КНИТУ, 

фото автора

Будущий журналист, 
вливайся! 
3 октября в актовом зале корпуса «Б» прошло 
торжественное открытие проекта пресс-центра ССА 
КНИТУ «Факультет журналистики». 

Активисты ССА КНИТУ были 
на пути в Саратов 6 октября 
в 5 часов утра, когда город 
еще спал. Золотая осень во 

всей красе, музыка в машине, весе-
лая компания, много мыслей и тем 
для разговоров – вот что было в те-
чение всего пути.

Совет студентов и ас пирантов СГУ 
радушно принял гостей в стенах сво-
его вуза, провел экскурсию, а после 
– встречу за круглым столом.

Георгий Болотов, председатель 
ССА СГУ, со своей командой расска-
зал о проектах, которые они реали-
зовывают, о структуре совета и о том, 
как проводится работа в направле-

ниях «ART», «Медиа», «Полиглот», 
«Волонтеры» и «Тьюторы». 

В свою очередь Диор Патхулла-
ев и его команда ознакомили кол-
лег из СГУ с проектами ССА нашего 
университета. Большой интерес обе 
стороны проявили к работе тьюто-
ров, добровольческих клубов и со-
ветов факультетов. 

После более двух часов заседания, 
в конце встречи, было решено реа-
лизовать общий проект ССА СГУ и 
ССА КНИТУ.

Путешествовал в Саратов 
Алексей Дмитриев, 

участник проекта ССА КНИТУ
 «Факультет журналистики – 2016».

670 километров и 8 часов езды – именно столько 
предстояло преодолеть пятерым представителям 
Союза студентов и аспирантов КНИТУ 
до Саратовского государственного университета 
для налаживания связей и обмена опытом в сфере 
студенческого самоуправления.

Саратов 
на связи

22 октября в Казани прошел 
необычный экологический 
квест, который не остался 
без внимания студентов 
нашего университета.

ССА КНИТУ принял участие в подготовке и 
осуществлении федерального проекта «Чис-
тые игры» вместе с организаторами, в числе 
которых были администрация Советского 
района, Казанский центр международной ор-
ганизации «Искусство жизни» и другие. 

Изюминкой субботника стал необычный 
формат его проведения: 16 команд боролись 
за звание лучшей и ценные призы. Баллы 

можно было заработать не только за уборку 
и сор тировку бумаги, стекла и пластика – са-
мым внимательным удавалось обнаружить 
«артефакты». Непредсказуемость оригиналь-
ной находки делала игру действительно инте-
ресной и напряженной.

62 участника, в числе которых были и сту-
денты КНИТУ, помогли избавить Дербыш-
кинский лес от 2,5 тонны мусора. Для Татар-
стана такой формат проведения субботника 
оказался дебютным и довольно успешным. 
Организаторы пообещали, что «Чистые игры» 
ни в коем случае не ограничатся только Каза-
нью, такие квесты пройдут и в других городах 
республики.

Диана Кощеева, 
пресс-центр ССА КНИТУ

«Чистые игры»
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Окончание.
Едкий сатирик XIX века Пeтр Васи-

льевич Шумахер: «...Всякий цинизм 
или, говоря по-русски, похабщина 
тогда хороша, когда набросана или 
написана если не высоким, то хоро-
шим художником». Шумахер сам был 
матерщинником, потому он так и мыс-
лил.

Бр. Многие стишки И.Губермана   
близко граничат с пошлостью. Еще 
чуть-чуть - и это будет пошлость.

С. А в быту он самый обыкновенный  
пошляк-матерщинник.

Во. В некоторых ситуациях матер-
ное слово быстрее приводит к резуль-
тату. Учебники порою наполнены та-
кой «научной» лексикой, что это уже 
пошлость. Это попытка «занаучить» 
учебник, она делает его бесполез-
ным.

С. Нет, это не пошлость. Это свой-
ство особенно присуще француз-
ским научным книгам. Академик 
В.И.Арнольд много работал во Фран-
ции. Он отмечает два таких их свой-
ства. Ссылаться только на француз-
ских ученых и писать как можно более 
непонятно. Тогда все будут говорить: 
«Наука!» J 

Ах. А вот Т.Д.Лысенко. Его подняли 
на пьедестал.

С. В отношении этого деятеля слово 
«пошлость» слишком слабое.

Бр. Там не пошлость, а подлость.
Де. Любую пошлость можно пред-

ставить в виде проявления души ее 
носителя. Вот Тургенев описывал ци-
низм и пошлость Базарова.

С. C точки зрения Кирсанова, База-
ров был пошляком. А с точки зрения 
Базарова, как раз Кирсанов – по-
шляк.

Де. Г.Бакланов ярко описал проти-
воречия между поведением человека 
на войне и духовными идеалами.

Ах. Мы в молодости слушали 
П.Лещенко, а слова не анализирова-
ли – это пошлость или непошлость? 
Вот сейчас, не нравится – выключай, 
смотри другое. Дичайший капитализм 
все портит. Но бороться с пошлостью 
не надо. 

Во. Пошлость есть политическая 
составляющая нашего общества. В 
80-е годы начались гонения на автор-
ские песни. Была разгромная статья 
на песни Кукина. Что это за слова в 
песне «поезд, длинный смешной чу-
дак»?  Втемяшивали, что это все нехо-
рошо. Сейчас такое поднялось снова. 
Передачи имеют политический заказ. 
Демонстрируют преимущественно то, 
что понижает интеллектуальный уро-
вень.

Ах. Не верю, что это делают специ-
ально. Пропагандируется культ де-
нег.

С. Я не размышлял над связью 
пош лости с политикой, думал только 
в рамках эстетики и искусства.

Догадываюсь, что должен приво-
дить примеры не только пошлости, 
но и антипошлости. «А ты?/ Входя в 
дома любые,/ и в серые, и в голу-
бые,/ всходя  на лестницы крутые,/ в 
квартиры, светом залитые,/ прислу-
шиваясь к звону клавиш/ и на вопрос 
даря ответ,/ скажи, какой ты след 
оставишь?/ След, чтобы вытерли пар-
кет и посмотрели косо вслед?/ Или 
незримый долгий след/ в чужой душе 
на много лет?» (Л.Мартынов).

Понятия вульгарного и пошлого не 
идентичны. Вульгарность очевиднее, 
бесспорнее пошлости. Пошлость – 
внутренняя, содержательная ха-
рактеристика поведения человека, 
а вульгарность – внешняя. Ярко 
раскрашенные ассистентки у иллюзи-
ониста Кио выглядели вульгарно. Он 
делал это умышленно, чтобы  отвлечь 
внимание публики.

А куплеты журналиста Г.А.Титова, 
которые в те же годы  65 лет назад  

напели А.Рыбаков и В.Нечаев, скорее 
смахивали на пошловатость. Их рас-
хватали и растащили по всему СССР: 
«Мишка, Мишка, где твоя улыбка,/ 
полная задора и огня?/ Самая не-
лепая ошибка, Мишка, –/ то, что  ты 
уходишь от меня». Но в данном слу-
чае пошловатость усматривалась в 
диссонансе между припрыгивающим 
мотивчиком и печальным событием в 
быту. 

В пошлости нет очарования, хотя 
бывает и обволакивающая, затягиваю-
щая сила. Особенно характерна по-
шлая сентиментальность. Пошленький 
мотивчик, пошлые слова песенки иной 
раз вызывают слезы даже у эстета.

В России пошлость нередко связы-
вают не с грубой телесностью, а с 
натужными попытками изобразить 
утонченность, возвышенность. Вуль-
гарность граничит с непристойностью, 
потому что она груба и телесна. Пош-
лость же не обязательно груба, но она 
почти равносильна непристойности.

У Чеховской борьбы с пошлостью  
романтический сценарий. Эта его 
борьба направлена против повседнев-
ности и стремления к материальному 
благополучию, против мещанства.

Пошлость скрывается в форме по-
дачи материала. «Нюрка мужу изме-
нила, а любовник ее разлюбил. Она и 
под поезд». Вот и вся «А.Каренина».

Актриса Юлия Рутберг: «Пошлость 
– это всегда перебор. Всегда 22 
очка. Недобор не может быть пошло-
стью – это будет просто плохо, слабо. 
А пошость – слишком ярко, слишком 
нарядно, слишком громко».

Не соглашусь вот с чем: пошлость –  
это якобы сокровенное, высказанное 
вслух. Когда как!

Российская пошлость проявля-
ется в ограниченности интересов, 
низменности мотивов, мелочности 
в действиях, прикрываемых высо-
копарными рассуждениями и сен-
тиментальной мечтательностью.

Пошлость кое-кто чувствует и в 
околонауке, но только в переносном 
смысле. Я так пошлость не экстрапо-
лирую.

Ах. С помощью матерных слов иной 
начальник быстро достигает цели.

С. Ни при каких обстоятельствах в 
стенах КНИТУ пошлые слова не прохо-
дили. No pasaran! (Они не пройдут!)

Пошлость, пожалуй, это более-менее 
точная примета частичного, а порой и 
полнейшего отсутствия души. 

Пошлость – это якобы самая убий-
ственная эстетическая оценка, какая 
есть в русском языке. Пошлое гораз-
до хуже безобразного. Безобразное, 
контрастируя с прекрасным, тем са-
мым только подтверждает наше пред-
ставление о красоте. Пошлость ком-
прометирует прекрасное, потому что 
обычно подражает ему, и пародия 
иногда лишь неуловимо отличается от 
оригинала. Пошлость убивает в каж-
дом явлении то, что составляет его 
сокровенный смысл, и поэтому она 
невыносимо оскорбительна для вку-
са.

«К тебе, московский Иоанн,/ при-
нявшему церковный сан,/  мы обра-
щаем наше слово.../  Да, кстати, кто 
ты, Иоанн?/  Твой псевдоним для нас 
загадка./  Увы, талант тебе не дан./  
Рифмуешь ты довольно гадко./  Поч-
ти как Вова Поляков,/  кумир мещан 
и пошляков». Это было написано 
З.Гердтом в 1954 году.

Мой дядя, артист, однажды обру-
шился на «вульгарность» моего внеш-
него вида. «Пиджак застегнут на две 
пуговицы, а надо только на одну ниж-
нюю». Я воздержался от немедленной 
попытки определить это возмущение 
как проявление богемщины, которую 
я ставлю на полку, соседнюю с по-
шлостью. 

Прозаико-поэтическое определение  
пошлости дала А.Вежбицка: «Многие 
люди думают о многих вещах, что эти 
вещи хороши. Это неправда. 

Пошло и непошло

Эти вещи нехороши, они похожи на 
некоторые другие вещи. Эти другие 
вещи хороши, эти люди этого не зна-
ют. Это плохо. Люди такие, как я, это 
знают».J

И.Бунин. «Митина любовь»:  «Чита-
ла она с той пошлой певучестью, 
фальшью и глупостью в каждом зву-
ке, которые считались высшим искус-
ством чтения в той ненавистной для 
Мити среде, в которой уже всеми по-
мыслами своими жила Катя. Она не 
говорила, а все время восклицала с 
какой-то назойливой томной страст-
ностью, с неумеренной, ничем не 
обоснованной в своей настойчивости 
мольбой, и Митя не знал, куда глаза 
девать от стыда за нее».

Салтыков-Щедрин и Чехов клей-
мили пошлость, имея в виду подлую 
обыденность, которая, подобно зло-
вонному болоту, засасывает челове-
ка, постепенно убивая в нем высокие 
устремления, прекрасные мечты. Об-
личался мещанский уют – семь сло-
ников, канареечка, герань (вариант – 
фикус), якобы отвлекающие человека 
от движения к «светлому будущему». 
Это стало обычным в советской куль-
туре.

А.Голиков (Гайдар), «В дни пораже-
ний и побед»: «Из гостиной доноси-
лись звуки рояля, тихие, пряные. В 
комнате пахло книгами и коврами. 
Ровно тикали стенные часы. Покой, 
уют, благополучие. “Иллюзия благо-
получия, – подумал Сергей. Скоро, 
скоро придет и сюда, может быть, 
грубая, жестокая, но освежающая 
буря Революции. И сметет она этот 
теплый покой и пошлый уют. К черту, 
кверх ногами перевернет эту равно-
мерно налаженную жизнь. И засме-
ется над испуганным недоумением и 
бессильной ненавистью этих малень-
ких, протестующих человечков”».

В.Шукшин, «Любавины»: «Завтра, в 
воскресенье, мы... организуем рейд 
под названием: «Долой пошлость!» 

Будем заходить в дома и объяснять 
хозяевам, особенно молодым, что 
всякие картинки с лебедями, разные 
кошечки, слоники – все это ужасная 
безвкусица, мещанство. Это не кра-
сиво, а пошло. Надо объяснять лю-
дям, что это некультурно. Чем так 
засорять свои комнаты пестрым хла-
мом, лучше купить две-три хорошие 
репродукции картин больших масте-
ров и повесить у себя. Это, кстати, 
будет и дешевле. И это будет куль-
турно». J Как настырно-наивно зву-
чат эти мысли сейчас!

«Осторожно, пошлость!» – так гово-
рили официальные деятели о песнях  
Б.Окуджавы, потому что их раздра-
жали непривычная будничность его 
интонации и «мелкотемье».

«Не бродяги, не пропойцы, за сто-
лом семи морей...»

Во времена СССР штамп «по-
шлость» прилепляли к тому, что 
слишком популярно, неофициозно и 
непретенциозно. «Ландыши»! Кто ав-
тор? 

Бр. Ничего пошлого в этой песне я 
не нахожу. А вот «Чeрный кот» – это 
пошлость.

С. Словами «пошлость» или «пош-
лый» говорящий сам себя пы-тается 
возвысить, думая про себя: а мои 
ценности настоящие, и поэтому я (и 
такие, как я, немногие избранные) 
бесконечно превосхожу тебя. В этом 
круговой порок. Разоблачать по-
шлость – само по себе... пошло. По-
рочный круг.  

Пошлость – это отношение го-
ворящего к адресату.

Пошлость неразрывно связана с 
ложной претензией: пошлый чело-
век не догадывается о собствен-
ной пошлости и самодовольстве.

Одобрение аудитории.
Но он может догадываться, что 

имяреки Х1, Х2, Х3 считают его пош-
лым. Ему от этого ни тепло ни хо-
лодно.

«Человек, признающийся в при-
страстии к чему-то пошлому, как 
правило, делает это для того, чтобы 
обезопасить себя от обвинений в по-
шлости».

Да уж. Послушаем еще наших со-
временников.

Б.Гребенщиков: «Пошлость – это 
боязнь отказаться от привычного 
видения мира, надоевшего самому 
тебе».

А.Макаревич: «Шлюховатая пош-
лость все равно выскользнет из 
формул определения ее сути… Мне 
кажется, что пошлостью может ока-
заться неудачное зависание между 
двумя жанрами. Грубо говоря: Мона 
Лиза – это классика, Мона Лиза на 
пивной банке – это пошлость, а че-
тыре пивных банки с Моной Лизой – 
это уже поп-арт». 

Шуточка. Ашот Наданян: «Пошля-
ки шутят ниже пояса, джентльмены – 
выше колен». 

Серьeзное. Пошлость выражает 
смысл, противоположный тому, кото-
рый формалисты вкладывали в слово 
«искусство».  «Поэзия – вся! – езда 
в незнаемое» (В.Маяковский). Ис-
точник пошлости – «автоматизация 
приема». В культуре происходит 
постоянное отталкивание и пере-
оценка, и то, что сегодня принад-
лежит подлинному искусству, зав-
тра может превратиться в пошлое 
клише.

Подведем итОги. Даю пронумеро-
ванные слова, а вы правее рядом 
пишите вашу оценку этого номерка  
в 12-балльной системе. Оценка 12 
означает полное совпадение смыс-
ла с вашим пониманием пошлости. 
Оценка 6 означает средненькое со-
ответствие. Единица – почти полное 
несоответствие.

Приглашаем читателей газеты 
выставить СВОИ оценки этим же 
словам-понятиям.

 Вот наши результаты. 

1. бездуховность = 9, 12, 3, 1, 1
2. безвкусица = 10, 11, 9, 1, 12
3. банальность = 9, 3, 3, 6, 1, 2
4. бескультурье =  9, 5, 6, 3, 1, 10
5. бульварность = 10, 3, 6, 9, 1
6. вульгарность = 11, 9, 8, 9, 12, 1 
7. заурядность = 7, 4, 6, 1
8. избитость = 6, 5, 6, 10, 1
9. истасканность = 9, 10, 6, 9, 1  
10. казарменность = 8, 9, 6, 6, 12
11. китчевость = 10, 10, 8, 12 
12. клубничка = 9, 7, 8, 6, 6
13. клюковка = 8, 8, 1, 6 
14. мещанство = 7, 11, 6, 5, 1
15. моветон = 8, 11, 6, 4, 1
16. обыкновенность =  5, 1, 6, 3, 1, 2
17. простонародность = 4, 1, 6, 1, 1, 2 
18. расхожесть =  8, 1, 6, 12, 1
19. непристойность = 9, 10, 9, 6, 12, 
6, 10
20. непотребство = 10, 8, 4, 1, 10
21. неприличие = 9, 10, 9, 3, 1, 10
22. низменность = 8, 10, 6, 1
23. низость =  8, 10, 6, 1, 6
24. отсталость = 7, 3, 6, 5, 1
25. петросянщина =  6, 9, 2, 1 
26. плоскость =  6, 4, 6, 1, 1
27. попса = 7, 1, 8, 8, 6 
28. похабщина = 8, 10, 11, 9, 1, 10
29. пошлятина = 11, 10, 11, 12, 12
30. серость = 5, 2, 6, 8, 1
31. скабрезность = 6, 10, 6, 10, 1, 10
32. стeртость = 4, 6, 8, 1
33. тривиальность = 5, 1, 6, 6  
34. филистерство = 8, 1, 6, 7, 1

Бэлла Ахмадулина: «О пошлость, ты 
не подлость, ты лишь уют ума». J

итОгО. Низменные образцы, на-
верное, есть в любой культуре. Рос-
сийская трактовка слова «пошлость» 
достаточно самобытна. Она субъек-
тивна, переменчива и ускользаю-
ще невнятна. Вы не согласны?

Ну, так напишите же нам, обсудим!
Если читатель молчит, значит ли это, 

что ему нечего возразить?        ВВС
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Он всегда достигал высоких 
результатов

Кандидат в мастера спор-
та, биатлонист, участник 
лыжных гонок, в том 
числе первенств страны, 

Бронислав Болеславович приехал 
в Казань в 1966 году. Устроился 
учителем физкультуры в 24-ю ка-
занскую школу. Через год – препо-
давателем кафедры физвоспитания 
КАИ. В 1972 году начал занимать-
ся спортивным ориентированием, 
участвовал в первенствах Татарии, 
стал мастером спорта по этой дис-
циплине.

 В 1975 году, пройдя конкурс, 
был принят в КХТИ старшим пре-
подавателем кафедры физвоспи-
тания. В нашем вузе он прорабо-
тал вплоть до ноября 2010 года, на 
пенсию вышел в 76 лет. Бронислав 
Болеславович работал в институте 
старшим преподавателем, заме-
стителем заведующего кафедрой, 
зав. кабинетом. Долгие годы заве-
довал вузовской лыжной базой. Он 
успешно готовил мастеров спорта, 
студенческие команды по спортив-
ному ориентированию, которые 
достигали высоких результатов на 
всесоюзных и всероссийских со-
ревнованиях, вел большую орга-
низационную работу по развитию 
физкультуры и спорта, был судьей 
на многих состязаниях. 

За свой неустанный и самоот-
верженный труд ветеран труда 
Б.Б.Шимкунас получил множество 
наград и поощрений не только на-
шего вуза, но и Всероссийского ко-
митета по физкультуре и спорту, 
ЦС ДСО «Буревестник», РС «Дина-
мо», Всесоюзной пионерской орга-

низации. Был награжден медаля-
ми Минобрнауки РТ «За заслуги 
в образовании», «В честь 1000-ле- 
тия Казани». 

Работая в вузе, с 1984 по 1994 год 
Бронислав Болеславович дополни-
тельно занимался со школьниками 
туризмом и спортивным ориенти-
рованием в центре внешкольной 
работы Приволжского района Ка-
зани. Был награжден дипломами 
и грамотами разных уровней за хо-
рошую организационную деятель-
ность и достигнутые результаты в 
различных видах турис тических 
конкурсов и походов. 

Бронислав Болеславович зани-
мался многими видами спорта и 
везде достигал высоких результатов, 
имел первые разряды по зимнему 
многоборью, ручному мячу, легкой 
атлетике, баскетболу, штанге и др. 
Коллеги и студенты знали его как 
честного, требовательного, добро-
совестного, доброжелательного и 
очень ответственного человека. 

3 сентября Бронислава Боле-
славовича не стало, ему было   
83 года… Светлая память о нем на-
всегда останется в наших сердцах.

Коллектив кафедры 
физвоспитания и спорта

Долгие гоДы на каФеДре 
ФизвоСпитания нашего вуза 

работал замечательный 
СпортСмен и пеДагог 

брониСлав болеСлавович 
шимкунаС. 

вечНая память 

В соответствии с 
приказом Минобрна-
уки России от 29 ав-
густа 2016 года №1114 
двадцать три студента 
факультета среднего 
профессионального 
образования КНИТУ 
стали стипендиатами 
Правительства Рос-
сийской Федерации.

Размер правитель-
ственной стипендии со-
ставляет 840 рублей – 
это хорошая прибавка к 
имеющейся академиче-
ской.

Поздравляем наших 
студентов и желаем 
дальнейших успехов и 
достижений! Отметим, 
что в числе правитель-
ственных стипендиатов 
2015 года было всего  
восемь человек, обучаю-
щихся на ФСПО.

Студенты 
КНИТУ – 

стипендиаты 
Правительства 

России

Поздравляем 
коллег!

Это событие уже во 
второй раз отмечает 
и наш университет, 
где обучается сегод-

ня более шестисот студентов-
туркмен.

27 октября 1991 года Вер-
ховный Совет Туркменской 
ССР принял Закон «О не-
зависимости и основах го-
сударственного устройства 
Туркменистана». С тех пор 
в течение двух дней народ 
Туркмении отмечает свой 

главный государственный 
праздник.

В актовом зале корпуса «Б» 
в этот день собрались студен-
ты КНИТУ – граждане Тур-
кменистана, представители 
руководства университета, 
профсоюзной организации, 
гости праздника.

С поздравлениями к залу 
обратились проректор по 
учебно-методической работе 
Александр Кочнев, декан 
факультета химии и техноло-

гии полимеров в медицине и 
косметике Ася Ярошевская 
и декан факультета техноло-
гии и переработки каучуков 
и эластомеров Валентина 
Шкодич. Вели мероприя-
тие обаятельные Фархат и 
Энеш.

В этот вечер прозвучало 
много теплых слов в адрес 
дружественной республики 
и ее народа. Уже не первый 
год студенты из Туркмени-
стана восхищают нас ярким 
исполнением национальных 
танцев и песен. Собравшие-
ся от души аплодировали 
великолепным концертным 
номерам танцевального кол-
лектива «Чарлак». Дружбу 
студентов разных националь-
ностей олицетворяли также 
вокальные номера македон-
ца Кирила Тодороски, 
вокально-инстументального 
трио «6-я станция», вока-
листки Анастасии Сидоро-
вой, вокального коллектива 
«Любаша» (Любовь Яши-
на и Дарья Володько) и 
ансамбля «ВИА» Института 
полимеров и др. 

День независимости Туркменистана
большое празДничное мероприятие, поСвященное Дню незавиСимоСти 

туркмениСтана, было провеДено в книту 27 октября.

Кафедра
смеха

Почему блондинки, 
когда пьют таблетки, 
пищат? Потому что 
на упаковке написано 
«После приема пищи».

 * * *
Прощание по-англий-

ски – уходишь и не про-
щаешься. Прощание 
по-русски – прощаешь-
ся 10 раз и никак не ухо-
дишь.

 * * *
– А ты знаешь, почему 

мимо поста ГАИ нужно 
проезжать медленно? 
– Нет, а почему? 
– Ну они же,  как дети 

малые, могут внезапно 
на дорогу выбежать!

 * * *
Русский человек сла-

вится своим умением 
находить выход из са-

мых трудных ситуа-
ций, но еще больше он 
славится умением на-
ходить туда вход. 

 * * *
К врачу пришел на 

прием пациент: 
– Доктор, у меня серд-

це болит, одышка за-
мучила. 
– Алкоголь употре-

бляете? 
– Употребляю, не по-

могает...

 * * *
– Доктор, соседи на-

зывают меня сумас-
шедшим, потому что 
я люблю сосиски. 
– Ерунда какая, я тоже 

люблю сосиски. 
– О-о, тогда пойдем-

те, я покажу вам свою 
коллекцию.

18 октября юбилейную дату отметила Рауша
ния Ильшатовна Зинурова, директор Института 
управления инновациями, зав. кафедрой менедж
мента и предпринимательской деятельности. 

8 октября исполнилось 80 лет Владимиру Ми
хайловичу Борисову, доценту кафедры машино
ведения, заслуженному машиностроителю РТ.

12 октября отметил 70летие Вадим Александ
рович Булкин, профессор кафедры машин и ап
паратов химических производств.

15 октября исполнилось 70 лет Николаю Нико
лаевичу Батыршину, профессору кафедры общей 
химической технологии.

19 октября исполнилось 70 лет Владимиру 
Ивановичу Рукавишникову, доценту кафедры го
сударственного, муниципального управления и 
социологии.

29 октября отметила юбилей Ирина Владими
ровна Гилязутдинова, профессор кафедры ме
недж мента и предпринимательской деятельно
сти.


